ИРИНА ТИМОФЕЕВНА РОНКИНА


ОТВЕТ: Значит, родилась я когда: 15 января 41-го года; родители у меня познакомились на финской. Мать - она была фельдшером, тогда еще она врачом не была, она была фельдшером; вот, воевали они вместе; а отец был командиром полка, соответственно... не знаю, как это сказать, тогда звание это было... Отец из этих - из казаков, он матери намного старше, он 98-го года, а мать 17-го. Ну, он мальчишкой пошел еще, ну как, 16 лет, наверно, было, на империалистическую войну, потом воевал, и вот, как обычная, такая судьба у него: военный, кадровый военный, он так и был им. Потом, когда было дело Тухачевского, его тоже забрали, но он был из более низких чинов; сколько там он, - год, приблизительно? - отсидел, т.е. его не расстреляли, а где-то выпустили прямо на финскую; в 38-м, наверное, забрали, в 39-м выпустили, прямо на финскую. Тогда было такое, когда вот Ежова... забрали, то многих выпустили военных. И вот, его прямо на финскую, и он возглавляет - там у него батальон был... Вот, там они воевали, с матерью они там познакомились. Ну, у них был гражданский брак, т.е. я зарегистрирована на отца, а у них регистрации вот такой не было... Они отвоевали, потом они были в Эстонии, вот этот вот самый 40-й год; мама у меня только сейчас еще вспоминала, как их тогда принимали, - так обычно разговоров не было. Ну вот, 40-й год, а, считай, в 41-м я родилась, мама была в Ленинграде, а отец где-то в армии... Во всяком случае, вот я родилась в январе, в июне началась война...


ВОПРОС: В январе... 40-й?


О: 41-го. И за это время, значит, он пару раз приезжал только, мы его видели фактически два раза. Потом началась война, он был... ну, сколько уже было - все-таки 42 года, он был опытный военный, прошедший Гражданскую войну, там империалистическую и Гражданскую... И его оставляли обучать под Ленинградом; но он ездил в Москву к Рокоссовскому и требовал - он казак - коня и воевать туда, конечно... Он добился, что он поехал в действующую армию: в июле он уже отправился, в самом начале июля, пробил это дело и поехал куда-то на Украину. И там 29-го августа он погиб. Одно письмо, по-моему, было. Так, что воюю там... бьем гадов фашистских, все, как положено... Мать собиралась к нему, хотя ребенку было полгода, - да? Бабушке моей было 61 год, она... мы так всегда считали, бабушка у нас была ровесница Сталина; ну, она 80-го года января, а Сталин декабря 80-го, так; мать у меня ровесница революции, так что они все были... Так, ну в общем, короче, бабушке был 61 год, когда я родилась, достаточно старая; но она собиралась меня оставить с бабушкой и - к отцу на фронт. Но тут началась эвакуация, в начале сентября, тут писем не было от него, где-то в начале августа и все... И она хотела нас отправить в эвакуацию, а сама поехать на фронт. И мы уже, по-моему, вещи, билеты были, вещи упаковали, все... И вот это первый эшелон, который не пропустили: предыдущий разбомбили, а этот - первый, который не выпустили, вот блокада началась... Т.е. нас не выпустили, и мы остались. И вот это, можно сказать, судьба, что мы остались. И, наверное, поэтому мы, может, все были вместе - и выжили как-то. Потому что где бы мы там, со старой бабушкой я была - не знаю, и мать где-нибудь погибла бы, наверно, на фронтах... А отец уже погиб. Она пошла бы туда, она военнообязанная была, тогда была фельдшером... Ну, она была в госпитале, работала тогда. Сначала мы жили у Нарвских ворот, в свое время бабушка с мамой приехала... в 19-м у нее муж умер, а вот в 21-м она приехала в Петроград к своей старшей сестре и жила у Нарвских ворот. Там у нее старшая сестра, лет 20 у них была разница. У нее... ну, муж был такой, он был мастер Путиловского еще тогда, а не Кировского завода, такой - весь из рабочих, но вполне зажиточный, т.е. у нее домик был; и вот, она ей дала верхнюю мансардочку такую, комнату, и там вот мать моя выросла, за Нарвской заставой. А потом вот мы на Петроградскую переехали, уже во время войны; единственный госпиталь там был, ей надо было в госпиталь; нам там дали какое-то жилье, и там мы были всю блокаду, считай, так что мы уже никуда не уехали...


В: И до 45-го года так и...?


О: Ну, до самого... все время, мы никуда не уезжали. Вот не смогли выехать тогда сразу - и все, мы так и остались. Потом бабушке оставили какие-то знакомые еще двух ребят; я-то совсем маленькая была, а те ребята были - один школьник, другой там... двое ребят, которые тоже были: 42-й... где-то в 43-м они забрали одного мальчика, а один мальчик умер... а одного забрали потом уже родители. Родители тоже воевали. Оставили так знакомым детей - и воевали. Ну вот...


В: А кем мать работала после войны?


О: Сначала она работала медсестрой в госпитале. Она кончила медицинский техникум, фельдшером она, где-то в 37-м году, наверное, кончила, 20 лет ей было; потом повоевала на финской... А в 44-м году она поступила в 1-й медицинский институт, уже в 44-м ей было 27 почти, что ли... 27 лет... Она писала, насколько я знаю, она поступила без экзаменов, писала она в Москву и куда-то там, что вот, у нее погиб муж, у нее ребенок, она работала... Короче говоря, как фронтовиков, - да? - ее взяли без экзаменов. И она училась до... в 49-м, наверное, она кончила?.. Да, пять лет она училась: в 49-м году был выпуск у них... Она училась на стипендию, мы жили на стипендию и на бабушкину пенсию, и на отцовскую пенсию, потому что мне была все равно положена пенсия. Причем, сначала ей выплатили еще деньги какие-то - положено, как вдове, но они не зарегистрированы были; потом, у него еще была первая жена где-то, потом появилась... Значит, эти деньги потом - все пришлось выплачивать, она  уже маме не говорила, ничего, эти деньги... Ну, как получила, она сразу на что-то истратила, сразу какие-то покупки, потом она, - вот вспоминает, - как приходилось потом крутиться и выплачивать еще эти деньги; т.е. там через год, или какое-то время ей пришлось... Зато она училась всегда на сталинскую стипендию, т.е. она знала, что ей надо учиться только вообще отлично; она была повышенная, значительно была выше... Т.е. я вот не знаю, как там первые курсы, но я знаю, как конец: во всяком случае, она была на том же уровне, как и зарплата врача... в районе 700 тогда было... порядок такой почти был. Ну вот так вот мы и жили... Там только дневное обучение. Ну, она кончила институт, там устроилась работать - акушер-гинеколог... там клиника, там работала врачом, а в аспирантуре подрабатывала. Т.е. она где-то до пятьдесят... в каком же году она уехала в Кронштадт? - ... в 54-м, наверное... В общем, лет пять она так отработала, вот на двух работах всегда, а потом она поехала в Кронштадт, вот я в школе была в классе 5-м, наверное, да, наверное так; она поехала главным врачом роддома в Кронштадт. Ну и там так: тоже работала на полную ставку всегда, плюс дежурства, чтобы так... поддержать семью. Ну, мне пенсию платили, считай, до первого курса института, когда отменили просто - вот был такой момент, когда отменили просто. А там же как... Ну, т.е. с меня, например, за обучение не брали: там где-то старшие классы надо было сколько-то платить за обучение тогда... С меня брали, как... погиб отец. Вот, пенсию платили... Вот у меня подружка была - у нее он был лейтенантом каким-то, а у меня повыше чин был. Как же он считается... тогда же не было этих офицерских званий... потом это типа подполковника, в переводе на... Вот, он большой чин уже считался; и этим детям платили до окончания учебы; т.е. мне надо было обязательно - без перерыва на работу - поступить в институт. Почему мать на меня всегда и давила: иди в медицинский. А я так... вдруг пошла на химию...


В: Почему вы эту профессию выбрали?


О: А не знаю, химия чего-то понравилась, не знаю, наверное, надо было, вообще-то в медицинский идти. Мне казалось, медицинский - что это врач, это такая специальность, что уже человек должен на нее... спать и видеть, что он врачом, - да?  Хотя, я уже так думаю, прожив какую-то жизнь достаточно большую, - да? - я думаю, что врач нормально у меня получился бы... И химия... Ну, что такое школа: я только что кончила, представляешь, кажется все по-другому немножко... Химия была интересна, сама наука интересна; тогда много было о химии вообще... там пластмассы всякие... Ну я на пластмассы не попала просто чисто случайно... А так, вообще, мне нравилась биология, я вообще собиралась идти - ботаника, там всякие цветочки, мне все это очень нравилось, и я, считай, до старших классов собиралась идти на ботанику.


В: Но вы хорошо в школе учились - да? - вам все равно было, какой факультет выбирать?


О: Да, ну я так училась хорошо, да у меня и математика нормально шла, хорошо, и все... Вот, я собиралась в биологию, а потом... Ну это вот по дурости, когда молодые, ничего там не понимаем. Ну я почитала: в университете - там был биолого-почвенный факультет, он назывался так; я от одного слова "почвенный" - меня от них воротило, вот мне нравились все эти, а вот чисто почва... И я подумала: нет, не пойду, - в сельско-хозяйственный не хотела. А так я хотела: ботаника, оранжерея - вот в таком духе... Ну а потом просто понравилась химия в старших классах, у нас очень хорошая учительница была, это всегда влияет... Вот, и я пошла так на химию.  В старших классах я там уже ходила в кружок при Дворце пионеров, в Техноложку мы ходили, там у нас были лаборатории, вот всем как-то все нравилось. Хотя я, конечно, не представляла: это чисто технический вуз, инженерное образование, заводы... Хотя многие идут в науку, но, в общем-то, это инженеры выходят оттуда. Так вот получилось, что пошла в Технологический. А мать меня уговаривала идти в медицинский в том смысле, что она думала, если вдруг что, то у нее хоть знакомые есть какие-то... Я говорю, "по блату? ты что! меня по блату!..", - ну, она тоже вроде всю жизнь так воспитывала, но тут уже она говорила, чтоб я обязательно поступила.


В: А мама - она потом уже не выходила замуж?


О: Нет, не выходила, нет, никого нет... братьев и сестер нет. Мама была... ну как сказать... вот это бабушкина родная сестра, куда она приехала в Петроград, - да?  - у нее... разница там большая, поэтому у нее была дочка, которая вышла замуж, а у той, значит, были двое детей. Вот они где-то маминого возраста. Потом там умерли... сначала мать, а потом... ну в общем, родители все умерли, и они с бабушкой остались; и в результате с моей бабушкой осталась вот младшая дочка; там брат постарше был, он уже учиться пошел куда-то в 16-ть или 17-ть лет; а ей было 8 лет, тете Люде моей, только вот умерла в этом году. Она в Вильнюсе прожила... А у них там тоже интересно было. У нее отец был финн - вот финн из Александровской здесь, вот отсюда; слобода финская здесь всегда была... Вот, и он отсюда был. Вот, финн - и она финка писалась. А бабушка их вырастила, вот ее с восьми лет вырастила, они с мамой - четыре года разница - как двоюродные стали... Вот, единственное такое более близкое родство у нас, так - родственников не было. Родственников по бабушкиной линии полно в Москве, вот всяких; потому что их было семь сестер, и там их целая куча, но мы с ними как-то... А здесь - нет, вот с этой тетей Людой мы поддерживали... А ее в 45-м году; Женька родился в 45-м году, вот 8-го мая; а ее, как финку, под названием финка; и он тоже пишется "финн", хотя он вовсе...; вот, ее выслали - а высылали в Прибалтику у нас тогда. С Прибалтики высылали в Сибирь, а их посылали в Прибалтику. Ее... нет, не в 24, ее в 48 часов, она должна была выехать. И Женька остался у нас, он был год, наверное, у бабушки, маленький совсем, рос, мы вместе где-то росли... вот, у нас четыре года тоже с ним разница, как и у мамы моей с его матерью. Ну и для бабушки она была самый такой близкий человек; она ее фактически вырастила... Она так в Прибалтике всю жизнь прожила.


В: А ребенок здесь рос, да?


О: Нет, ну он первый год только, потом она его забрала. Потом мы ездили - где-то вот 48-й, 49-й, 54-й, - где-то мы так вот ездили к ним: летом там, еще... - ну, во всяком случае были более близкие такие контакты.


В: Скажите, а какие в семье были взгляды на все происходящее? - все-таки, они были коммунисты...


О: Мама у меня была коммунист, она вступила в 42-м году - Сталинградская битва... вообще... Ну, были в свое время комсомольцами, потому что "война безбожникам", и все... Бабушка моя была... она была верующей, выросла там, как говорится, но потом она не была такая вот - очень сильно верующая - но она очень с уважением... Т.е. у нас маленькая иконка всегда висела; сама я не видела никогда, чтобы она молилась, но она всегда говорила: ко мне приходят люди, которые - вот они не могут сесть за стол, не перекрестившись, ничего... Т.е. это всегда у нас дома как-то... бабушка с уважением всегда относилась к вере, но сама она не ходила... Хотя рассказывала, в детстве, все эти священные истории, все это... Вот это она все помнила, рассказывала. Потому что бабушка была - ну у нее 4 класса было, и она была там учительницей в начальных классах... Сначала в людях; в 10 лет она из деревни уехала... Ее мать еще была крепостной, а потом уже освободили... А потом она уже где-то вот в 30-х годах, когда моя мама была... бабушка кончила там фельдшерские какие-то медицинские курсы; т.е. она где-то вот до моего рождения работала медсестрой, вот где-то в 30-х годах... Вот так вот она. И вот, растила дочку, да и вторую... А мама моя: ну, комсомолки, "война безбожникам", там были всякие... воевали они с религией, как положено в 30-х годах... А потом она - ну, воевали, она вступила в партию, никаких у нее не было там особых этих... Сталин умер - мы все плакали очень, очень переживали, я плакала очень... Потом мы с подружками ходили на Дворцовую... слава богу, здесь не было того, что творилось в Москве, потому что: девчонки - ну что там, пятый класс, да? - вот, мы тут ходили на Дворцовую, около репродуктора стояли, шапки снимали, все очень... мы очень переживали. И вообще думали: как мы будем жить. Ну, потом... такое смутное время, мы вообще во что-то верили... В комсомол я вступила... там за какую-то справедливость боролись... А потом чего-то разочарование какое-то пошло кругом, ложь, двуличие... Потом, вот если Валерка у меня - он вообще-то и доклад слышал и все; мы это все как-то боком, от родителей...


В: Вообще, как 56-й год?


О: Ну, мы были - 8-й класс... Ну как-то дома все, вот это разоблачение Сталина... Вот у меня у подруги больше как-то мама рассказывала, а у меня мать-то жила в Кронштадте, и мы же виделись - раз в две недели она приезжала... В субботу рабочий день, приехала вечером усталая, в воскресенье уехала; т.е. так вот, не было таких каких-то политических разговоров... А у подружки мама была очень как-то так... ну как-то от нее я больше знала... Ну, мы очень были, конечно, верили, очень были такие... патриоты, да, мы совершенно верили во все, но потом увидели, что кругом... такие разочарования, что люди двуличные...


В: Это когда?


О: Да это - вот старшие классы где-то. А потому что кругом как-то сталкивались, от учителей начиная, как всегда старшие классы, очень критически всегда относятся: то не нравилось, другое не нравилось, все, и потом все-таки двуличные кругом все... вот такие... 


В: А двуличность вот эта - в идеологии проявлялась, или просто в человеческом?


О: Да, наверное, во всем, наверное... не знаю... У нас был такой период... потом мы... Понимаешь, разоблачили Сталина: мы, например, этого всего не знали так вот, слухи - то про Кирова чего-то, то про Горького, то еще чего-то, - не было конкретно, мы не сталкивались с такими... А как-то вот... было какое-то разочарование вообще в жизни: вот мы даже так жалели, что мы вступили в комсомол, был такой период, хотя мы очень рвались туда. Еще был такой момент в седьмом классе: нас просто в тот момент, когда принимали, не приняли. Элементарно: класс сбежал с урока, а мы, как это говорится, не остановили его... У нас была очень такая правоверная школа. Вот разные школы были. У нас, когда пришли в институт, настрой был разный. А у нас была чисто... ну, как эти старые гимназии, такие учителя - чопорные немножечко, и... как следует быть, нас там муштровали... вообще, такая обстановка, старорежимная у нас была. Потом, женская была школа же, это же мы только с 7-го класса с мальчишками стали учиться. Пришло по несколько человек. Т.е. у нас так еще дух был - женской такой школы... это сказывалось очень. Кстати, школа была... знаешь, где сейчас? - это улица Мира...


В: 80-я?


О: Она, наверное, может быть сейчас 80-я; она была 67-я. 67-я - она на профессора Попова. Вот мы до 7-го класса учились там; это бывшая женская гимназия там; потом там была английская школа (она, может, и сейчас английская)... Такая - хорошая школа в смысле... два крыла там, большие классы, красивые окна, вообще, актовый зал, такой зал... Ну, большие коридоры. В отличие от других школ, она совершенно такая была... помещение хорошее. А потом, с 8-го класса мы вот на профессора Попова, у нас там новое здание было, и мы туда переселились, а ее отдавали - знаешь, тогда были всякие интернаты для детей, тогда интернаты организовывались; и вот эти дети, которые полуброшенные... сначала такой был интернат... их собирали и в эту школу; там спальный корпус был, такой... и она под такой интернат отдана была. А потом там английская школа образовалась, уже как-то постепенно; я так периодически на них смотрела... Она, вроде, восьмидесятая сейчас...


В: насчет разочарования...


О: Ну было, да, было какое-то разочарование, потом... ну не знаю, потом мы поступили в институт, в институте... Я человек такой... ну сначала я как-то попала, чисто случайно, в туристскую какую-то среду; а у нас в институте было так перемешано, туристские и рейдбригады, еще вот рейдовики так называемые, - да? - они были... потом это уже дружины пошли...


В: Это комсомольский патруль?


О: Да, комсомольский патруль, да, он существовал раньше. И люди как-то - туристы и рейдовики - это переплеталось вечно. Я попала сначала в туристскую среду, а оттуда многие как-то уходят в рейды, борются с хулиганами... и я, конечно, туда сунулась. Уже, наверное, на первом курсе... Вот мы с Валеркой - впервые мы где-то в походе познакомились... ну как всегда, я говорю, он у меня даже понятия не имел; ну, он забыл, господи; мы на два или три дня ходили; он пятый курс кончал, а я первый, значит вот так у нас разница, тоже четыре года. А на втором курсе я уже более активно пошла работать в этот... ну комсомольский патруль у нас постепенно в тот период он преобразовывался в дружину, уже более такие официальные... вот тогда с ними, с Сережей Хахаевым, со всеми познакомилась, у нас такая была...


В: А вы активные были вообще комсомольцы?


О: Да в общем, да, в общем да. Я как-то всегда как-то так... Летом мы ездили на стройки; у нас многие не хотели ехать, а мы, конечно, туда... как же, надо...


В: На Целину, да?


О: Ну вот на Целину я не ездила. В наше время на Целину не ездили, в наше время один раз был выезд на Целину; я тогда не могла, у меня бабушка тоже болела, - так, чтоб уехать настолько, там на два с половиной месяца уезжали... Я-то, в общем, жила вдвоем с бабушкой: мать-то у меня в Кронштадте была, а бабушка старенькая была, так что она периодически болела, и очень надолго я так не могла уехать. Ну и потом, у нас не было массового выезда на Целину; это вот активисты, собралась группа и ездили, в наш вот период ездила группа на Целину. А мы на стройки: Прибалтийская ГРЭС была у нас... дважды мы туда ездили...Так, колхозы, все... Ну и всякие у нас были дежурства, эти рейды... Так, общий такой настрой. Порядок мы все наводили везде... так забавно, конечно, было все это... Ну и были соответственно там... ну в институте пошли масса уже всяких осложнений... что и как кругом. Когда 56-й год отодвинулся далеко, потому что в 58-м я поступила в институт, это уже в районе 60-го года было, и Хрущев уже был во второй половине своего царствования; пошли всякие фильмы, "Наш Никита Сергеевич"... все, мы говорим, новый культ возникает... все то же самое... кукуруза эта была, которую мы всегда... масса писем всегда была... А вот когда было еще разоблачение, антипартийная-то группа - Малиновский, Каганович и Молотов; я была тогда, по-моему, 9-й класс, наверное, кончила, что ли... 57-й год, наверное?... да, 57-й, в 58-м я школу кончила, в 57-м я была как раз вот у своей тетки в Литве, и были мы в Паланге. И вот я тогда впервые так вот видела... А люди тогда, вот эти литовцы возвращались из Сибири, вот я тогда так реально видела людей...


В: Как вы видели, с поездов?


О: нет, не с поездов. Они там встречались, ну люди там разговаривают, рассказывают, а я все-таки была уже немаленькая, да?.. Вот из ссылок, из всех возвращались... Я просто помню, тогда параллельно шло разоблачение вот этой; но это, наверное, не в связи с этим, они просто - 57-й год... Но у меня как-то это связано все одновременно. Так вот, я тогда так не сталкивалась с людьми, которые так... Вот, Литва... И они любили... Вильнюс такой город был - там еще спокойно, там очень много русских, поляков, евреев было... А вот в Каунас ездили, просто в гости, там - не разговаривали, ничего... Ну а в институте: вот, мы где-то... Ну, о Валерке я слышала уже... ну он был один из активистов... Где-то мы, наверное, в 61-м году так более близко познакомились... Приезжали наши друзья из...


В: А он уже был в Уфе, по-моему?


О: Ну, он кончил когда институт, он поступил в пусконаладочную бригаду; они пускали новые заводы нефтяные. Бригада туда ехала, там уже надо было запуск произвести, а потом там уже начиналась работа. И в тот момент... тогда я даже не помню, а потом он в Уфу поехал. может, тогда и в Уфе был. Они в Уфу приехали, а у них там - ну как всегда, приедут, а там еще - вначале можно было месяц ничего не делать, потому что еще не подготовлено к пуску, так они, были свободные окна. Вот он поехал тогда на ноябрьские. А мы всегда на ноябрьских ходили, там всегда дни были, плюс какие-нибудь дни договоришься... в общем, мы в походы ходили... И вот тогда мы тоже встретились, приезжали Сиротинины - наши друзья - из Красноярска, тоже приезжали как раз... И как-то решили, большая компания у нас собралась, на Карельский куда-то пошли мы... и так... и они вот тоже, Юрка с Валеркой, Валерка приехал... Ну в общем, короче, сагитировались, все пошли, такой большой компанией. Ну а до этого я уже как-то... ну были у нас ребята, которые тоже интересовались, говорили, что не все  так происходит, как есть, вот в газетах всегда там вторая сторона просматривалась... ну были такие разговоры, было много всяких таких разговоров, настроение такое было...


В: Вы, может быть, сами искали какие-то ответы на это все?


О: Ну естественно, да, конечно. Ну как-то это само собой. ну время такое было - молодые совсем были, так все... казалось, как... Это школа еще - было как-то в новинку, а в институте - конечно, мы уже и разоблачение культа, и все это... все это обсуждалось... И люди приходили какие-то, где-то кто-то сидел... А потом... Мы же - 10 класс, это у нас был 58-й год, мы кончали 57-58-й, мы же историю проходили - история же как раз шла советская, и мы только - учительница нам читала - и мы только записывали лекцию, 10-й класс только записывали, мы же ничего по учебникам не учили: история менялась все время, на глазах, т.е. мы все эти... все это уходило в прошлое. Первый курс института - там же обязательно история КПСС идет. Потом вышел, по-моему, учебник все-таки, а так тоже: лекции, лекции, лекции только, потому что толковали уже все по-другому... уже как-то шло в свете разоблачения культа.. тогда еще не до конца все было сказано, потом появлялись... масса людей, какие-то публикации пошли, что люди вот были, а потом оказалось, что они все расстреляны... какие-то имена новые появились... Потому что мы поэтов вообще не знали... А у нас - ну был ряд ребят, которые интересовались больше, чем, наверное, где-то, сами интересовались, какие-то у них, видно, были связи или что... Потому что мы вот в институте впервые там Цветаеву, Ахматову... Понятия не имели... Ну так вот, я лично все в институте. Т.е. у меня мама, например, в этом плане - она не... ну, такую вот ни поэзию, ни искусство, она вот к этому как-то не имела отношения. Т.е. импрессионизм я вот тоже в институте впервые, там кто-то... первые выставки, первое для меня вообще было непонятно, как это все смотрится... потом постепенно... Мы на всем реальном выросли, на Шишкине... первый опыт, все такое, а потом постепенно... ну это все зависит от опыта, постепенно взрослеешь, и масса.. другие... менялись вкусы, интересы, и вообще так формировалась я, в основном, в институте. А такое общее отношение к жизни, все - вот у мамы. Мама - это потом она могла мне говорить, "вот надо было тебе не лезть" и т.д., я говорю, "а чему ты меня всю жизнь учила?", как раз, что надо... у нее как раз было все это такое, что надо и справедливость на первом плане, и вообще надо быть активной, надо безразлично не относиться... А где-то мы... в 61-м так с Валеркой поближе познакомились, а в 62-м мы уже поженились, мы достаточно быстро поженились... Т.е. на ноябрьские мы так с ним - объяснились, то, другое... Потом стали переписываться. Он уехал в свою Уфу... А потом, да, он мне писал... а потом, Сережка его друг близкий, он как раз вдруг ко мне является, - это он его послал так, видно, чтобы выяснять, поеду ли я к нему на каникулы, он хотел, чтоб я к нему приехала, как я там... А я говорю: не знаю. Он, значит, думает, ну мало ли я просто... как к нему отношусь... может, мне кто другой нравится... Я говорю: ну не знаю, как сессию сдам, как там... стипендия чтоб была, надо... Потому что мне первый курс было безразлично еще, потому что мне платили пенсию, а пенсия была выше стипендии; если по тем деньгам, это было... где-то 56, 560, ну вот так... а стипендия была 200, 290 потом пошла... вот так, по-моему, выше не была... А на втором курсе, когда все это дело отменили, там уже надо было без троек обязательно заниматься. И я и говорю: а вдруг, там получишь тройку - и тебе стипендию не дадут... А он говорит: ну ладно, если так, я тебе денег дам, на дорогу там... Я говорю: да ладно, в общем... Короче говоря, я собралась. А мама моя в Кронштадте была и она, конечно, не знала, куда я собираюсь... Она приехала, а я говорю: знаешь, я на каникулы собираюсь поехать... Ну так... Но в этом плане она у меня человек такой, без этих, без особых... так, как-то посчитала. Я ей сказала: вот, зовет меня в гости... Ничего, она спокойно прореагировала. Ну а бабушку-то я вообще, бабушка - она ко мне всегда хорошо относилась. Потом, бабушку-то я могла легче во всем убедить. Мать у меня не знала, что я хожу во всякие эти рейды, она как-то... потому что она боялась, что где-нибудь прибьют, потому что хулиганы... А бабушке я объяснила, что без этого вся наша жизнь будет... На первый курсах когда, на втором, наверное, когда я уже стала так активно ходить, она что-то услышала, сказала: ни в коем случае! Ну, мы тогда с бабушкой договорились; потому что ходить-то надо все равно, потому что возвращаешься в час ночи, ну и я так бабушку убедила, что без этого просто жить нельзя, надо бороться. Ну, она старенькая была, но она мне всегда верила, и в этом смысле я ее скорее могла уговорить. Ну мать - так она не очень как-то понимала. Потом я ей уже позже объясняла, что: да ну, мы только на вечера, да все... Но, кстати, больше-то мы и ходили, девчонок там брали больше: и в штабе там дежурить, еще что-то... Как-то я так больше ходила, чем по улицам, хотя всякие были... Ну вот, поехала я в Уфу съездила, дней десять там... А потом мы как-то быстро... Потом в марте он ко мне приезжал... но с мамой тогда не встретился, не познакомился: с бабушкой познакомился, а с мамой нет. Ну а потом 21 апреля мы уже поженились. Причем, это было - четвертый курс у меня был - у меня была сессия в апреле, и мы должны были в конце апреля ехать на практику... А мы собирались летом пожениться, мы так вот договорились в марте, что собирались летом пожениться. А у него кончалось три года работы: три года надо было отработать, потом можно было переходить на какое-то другое место. Вот, мама у меня приехала, я говорю: да вот, так, я вообще-то замуж собираюсь летом... А, вот, я сдам сессию, потом поеду в Данков, там... "Что!?" - она сказала, - "никаких там тебе этих, что подумают его родители, где это ты там поедешь расписываться? только в Ленинграде!" Я говорю, ну ты понимаешь, он не может, он завод пускает, он не может приехать... ну я всякие... "Любит - приедет" - сказала моя мама и - повернулась и уехала в Кронштадт. А это вот начало апреля, мы собираемся пожениться... Да, и начинается сессия у меня. Я звоню ему по телефону, говорю: вот, такое дело, мать сказала, что... А, чтоб я никакое там, к нему не ездила, не зарегистрировавшись. "что это такое... что подумают его родители, ты поедешь, девушка, просто так, в каком качестве ты поедешь?"... Вот. Ну, я говорю: слушай, давай срочно регистрироваться. Я ему позвонила, он говорит, я тебе пришлю эти... да, он мне послал паспортные данные; а у нас вот эта соседка была, мамина подружка, к которой мы переселялись туда, на Гатчинскую, ну она такая, неплохая женщина была, она одинокая тоже... в блокаду у нее дочка умерла, муж погиб... одна она так жила... ну, она ко мне хорошо относилась, все... Я ей тоже говорю: вот, такое дело, ну как я пойду в ЗАГС узнавать про всякие... Мне как-то было очень неудобно. Я ее послала, она мне все узнала, сказала, можно подать документы, что я одна подаю, а он потом приезжает, уже так... Только данные все надо. Все бумажки взяла... Короче, это я вот сдавала сессию и выходила замуж. Первый экзамен сдала - просто неудачный был экзамен, но еще я не собиралась, вот как раз я после... сдала на тройку, так, как-то очень... ну, неудачно было. Вот, но после этого, как я стала уже все документы подавать, я на пятерки сдала. Забавно так. И тут вот, за две недели, я подала документы - через две недели нам на 21-е назначили, я ему там телеграмму, или по телефону, я уж не помню... 19-го вот он приехал... А, мать уехала, в конце марта, сказала, что никаких, потом через две недели приезжает где-то вот, а я говорю: знаешь, у меня через неделю свадьба, - она ахнула. Вот она потом мне вспоминала, говорит: это только моя дочка может так устроить, что вот, у тебя свадьба... надо же все-таки что-то сделать, надо как-то... как это так, через неделю свадьба... Так что она увидела своего будущего зятя только в момент, когда уже должна была быть... на свадьбе. Ну вот. Ну, я-то считала: господи, что такое свадьба, - да? - там все по пятерке сложились, устроили там... Ну, мать там - надо что-то... своих подружек позвала, чего-то там делали, готовили, но мне это как-то было все равно. Вот Сережка был тоже где-то в каких-то командировках, он уже, по-моему, после регистрации прилетел, в этот же день, только попозже.


В: Скажите, пожалуйста, вот он до того, как вы поженились, он рассказывал вам о своих взглядах..?


О: Да, взглядах - да.


В: О том, что все-таки... он собирался уже тогда заниматься..?


О: Да он занимался уже, занимался, дело в том, что они уже с Сережкой, они много там обсуждали, чего-то такое... А, как он сейчас-то вспоминает, он говорит, как он байки рассказывает когда... Ну конечно, смотрю... - за будущую революцию они там сидели, - вокруг костра большая компания сидела, ну пили там... ноябрьские праздники... ну и кто-то там, "за будущую революцию"... Ну были такие, конечно, настроения... Да, а до этого еще, когда Сережка ходил в парламентариях насчет того, поеду я к нему, или нет, вот когда на каникулы, а потом он ко мне приходил - я уж не помню, когда, уже после этого; он мне говорил, что за ним КГБ там, во всяком случае, где-то было, что уже интересовался... так просто. И вообще, что вот они... Да, эти все разговоры уже были, конечно... И он меня как бы так предупреждал, что... не знаю, чем это все кончится... А Валерка мне-то так говорил... ну это было - серьезно это не воспринималось, конечно.  Он сказал: ну, три года я еще на свободе побуду, не знаю, как все закончится...


В: Вот так вот вы знали, что...


О: Да, я знала, что... общее-то. Ну мы когда встречались-то, да и темы там... масса таких было разговоров, конечно, про нашу жизнь и про то, что вообще творится кругом. Конечно, они были. Меня это тоже интересовало, ну такие были, конечно, разговоры... Ну он у меня не только стихи читал, он меня стихами несколько охмурял, конечно, а так еще и такими... А я это все как-то очень воспринимала, да, нормально. Разговоры были, конечно. Он потом и вспоминал: я, видишь, как тебе точно сказал, три года; а через три года как раз и... все. Вот как мы в 62-м поженились, в 65-м забрали. Так что ровно три    года. Он говорит, я же тебе гарантировал три года? - гарантировал. Разговор был, действительно, но конечно, это всерьез не воспринималось. Ну как всерьез: что практически это вдруг будет. Ну... я знала, что там... Ну потому что до этого были еще у нас друзья, приятели, с которыми... ну я до этого, тут у нас был знакомый Яшка (.) такой, он потом отошел от всего этого, но еще до Валеркиного появления такого, чтоб мы поближе познакомились, он предлагал... тоже интересовался так как-то, ходил - газеты какие-то в Публичке, там выписки делал, а потом он говорил, что может быть листовки надо будет разбрасывать... Были такие разговоры, т.е. это даже до этого, поэтому... это в институте. У меня было всегда какое-то двойное чувство. Потому что, с одной стороны, надо, а, с другой стороны, страшно, потому что в основном не столько за себя страшно, сколько за родителей - вот за маму там, бабушку... Если вдруг, то что, они-то как... Мать моя, конечно, это и не представляла, чтобы у нас такие... Потом, мать была коммунистка... она так не критиковала наш существующий строй, конечно. А бабушка просто старенькая была, куда ее - жалко... Так что это было такое внутреннее какое-то противоречие, конечно, но... конечно, человек - естественно, молодой склоняется больше к этому... Ну вот, а потом мы поженились, а там уже пошло все более активно. Они начали: Валерка переехал сюда; одно дело - они все-таки встречались редко с Сережкой, а так они вместе писали книжку; они у нас встречались, вот они обсуждали, записывали, все это... Они еще писали. Вот, считай, весь этот пятый курс - я кончала еще... а Маринка родилась в 64-м году, так что это два года, как мы поженились... Они писали уже конкретно книгу, за которую... вот это, можно сказать, основная книга, за которую потом их посадили... Потом, когда они ее написали, потом была проблема напечатать... Т.е. там пошла практическая работа, которую надо... Напечатать, потом мы фото... у нас дома, так как фотографией мы вообще занимались обычно, там переснимали, перепечатывали и фотоспособом, у нас много еще печатали... (ОБРЫВ ЗАПИСИ)

...написано и уже... уже, по-моему, мы печатали ее... без меня тут и все... Ну бабушка тоже была, но она как-то... она не лезла во всякие такие дела, как-то она... ну, не знаю: при маме, например, нельзя было печатать - при бабушке можно. Да, много там было. То возили, то сушить нам негде было, это проблема была. Вот у Гаенко, у нас... вот это все...


В: А вы что делали, как вы помогали? Принимали участие в чем-то, или вы учились больше?


О: Я училась, но это все было так... Когда они писали книжку, я, конечно, там - чем я помогала... А вот когда они печатали - печатать помогала, да... А потом, у меня был маленький ребенок совсем, родился, я дитем занималась. Поэтому, вот когда был тут период - листовки распространяли, все... - вот листовки как раз распространяли... считай, тогда я, наверное, была в декретном еще: меня не брали, вот Нина-то ходила там на всякие эти дела, у нее Танька постарше была, а меня нет. Ну это вообще все было вот: на глазах... Там потом мы - родилась маленькая - потом мы летом в 64-м году жили на даче в Сиверской; туда приезжали, они пробовали разными вариантами, как размножать... ну вот разные (.) пробовали делать, то, другое привозили, это смотрели... Ну в общем, все время шло это... В основном теперь было - проблема размножить... потом все делали - изготавливали... это все мы делали... Ну а потом уже пошло распространение, а потом были... Ну, т.е. все... ну у нас комната была, считай, 22 метра, такая вот, тоже всякими перегорожена там... бабушка, тут и мы, ребенок там, и все, и они с Сережкой там... Как мы всегда смеялись: "Маркс вышел в другую комнату" - это у нас так посредине шкафами, в другую половину... Так что все это... на Гатчинской там много чего делалось, во всяком случае, потому что... ну Валерка так дома был, Сережка к нам приходил, у нас можно было все делать...


В: А вот "Колокол", издание "Колокола" - это тоже у вас в доме происходило?


О: нет, ну вот, кстати, не только у нас: это Вадик печатал, у них было это все... ну что-то у нас, какие-то статьи писались, туда-сюда, потом это... А само это, "Колокол" - вот Сережина жена, Валя, она сидела тоже; она жила в Морозовке, это вот под Ленинградом, она из Саратова приехала, там она познакомилась с Люсей (.), а Люся там после института по распределению жила, в Шиханах... Потом Валя, три года отработав, а она на год раньше - Люся - кончала, она приехала, а Люся там еще была. И вот, она год последний как раз прожила у нас под Ленинградом, ну и так... такой народ, она с нами поехала. Вот, она так рисовала и вообще... делала клише у нас в "Колокол"... "Колокол" тогда - да, тогда вот были эти... как-то это все быстро прошло... А мы собирались... а маленький ребенок, все-таки, год первый, ну достаточно муторно, много еще всякой - то болеет, то то, то другое, и все это здесь, все крошится... А потом ей сколько было - год и четыре месяца, в ясли ходила: я же работала, работала уже... сколько было, месяцев шесть или семь, когда я пошла работать... Да, она родилась у меня 4 февраля, а в августе, в конце августа я пошла работать; так что тот год я еще работала, и ясли были, и все это... И он еще занимался. Много всегда помогал, он маленькую-то много: и пеленки стирал, и все делал...


В: Вообще, у вас быт организован так..


О: Ну мы вместе, да, да. Ну мы всегда так, в общем-то. Он стирал, таскал. Единственно, что всегда ему надо сказать, что делать. Вот так вот, типа... Ну, т.е. такое руководящее на женщине лежит... Но так он всегда все делал, несмотря ни на... Ну тоже работал и политикой всей занимался - это весьма... это шло обязательно уже первым планом, конечно... т.е. если надо делать, так надо было делать... А может и пеленки постирать, и посидит, и он отвозил в ясли ее, относил всегда... И первые слова учил еще говорить... Так, это он любит... А потом вот маленькой был год и четыре месяца тогда, мы ее отправили к сестре на дачу. Вот мы ее только отправили...


В: Скажите, а какие взгляды были на воспитание детей; как-нибудь думали об этом? Например, Нина (.) - она как-то пересматривала существующую систему воспитания, у нее были какие-то мысли по этому поводу...


О: Ну в каком смысле, какие?


В: Не знаю, ну как вы считали, например: должна мать с ребенком больше, воспитывать, или в яслях..? Должна женщина работать?


О: Да, у меня было понятие, что женщина должна была работать, да. У меня не было это, я ничего не пересматривала, у меня просто были такие все взгляды, и просто такая жизнь, такие были обстоятельства, у меня не было другой альтернативы. Поэтому когда у меня у дочки появился ребенок, и в той семье, и у мужа было как раз, что он должен находиться с бабушкой, с няней или с кем-то таким; у нас такого понятия не было, потому что... Да, в ясли ребенок... ну как: во-первых, вынужденно это было, никуда не денешься... И у меня просто не было других вариантов. Потом, я считала, что... нормально, я как-то считала, что и ребята действуют... хотя там были и минусы свои... Поэтому вот когда внук тут у меня появился, у них было как раз понятие, что он... ну, болезненный, там то, другое, надо с няней, с тем... Я это как-то преодолела через какое-то время. Т.е. мне, например, казалось, что не так надо, - да? - просто потому что... А  вот Вовка когда родился у меня, ну единственное, что он дома дольше сидел, потому что был период - мы в ссылке были, потом мы переезжали, потом все... в год в восемь он пошел уже в ясли. Т.е. не потому что... а просто потому что такие были обстоятельства. А так... А потом, Маринка у меня росла... Валерка сидел, я целый год с ним, и поэтому у меня она в яслях была, причем, вот когда весь процесс шел, меня устроили даже на круглосуточные, потому что мне надо было бегать тут по массе дел... и мне просто практически... Ну, ко мне единственное что: в яслях там очень хорошо относились, зная ситуацию так, как-то они, наоборот, мне предложили... А вот тетя Дуся, которая была, соседка-то наша, она нас в эти ясли устроила, а она была - от санэпидемстанции работала, вот так... в ясли в эти она. В ясли проблема была устроить, чтобы пойти работать, это надо было еще так... побегать. Она, можно сказать, помогла нам устроить туда. Причем, когда до всяких посадок, просто. А потом, там ее знали, и все, и как только тут... мне сами предложили на круглосуточную. Год она у меня была, вот как раз 65-й - 66-й, была в круглосуточной. Ну просто надо было работать. Так они ее немножко там подлечат, то-се, так действительно относились очень хорошо к ребенку. Ну не знаю, и вообще были как-то хорошие ясли, вот те конкретно были хорошие. А может, еще и ко мне относились хорошо так... Да нет, они попросту хорошие были - вот те - ясли, народ хороший там был. Поэтому у меня как-то так все сложилось, что общественное воспитание - оно само собой получалось. А летом я старалась - вот потом - отправить ее с яслями на дачу; потому что у меня другого варианта выехать не было. Вот она единственное что - болела как-то год там, с почками было, со всем, вот у меня Валеркины родители выезжали... Ну не знаю, мать моя работала, она тоже... она материально помогала, а так - это чтобы с ребенком, она только, пожалуй, когда мы уже в ссылку поехали, вот она ее как-то брала. Потому что она работала всю жизнь... Его родители - вот один раз они смогли: дед там болел всегда, свекровь за ним все ухаживала, там тоже все это проблема... Вот они ее как-то, за эти годы они дважды ее брали: один раз они брали, вот когда с (.) она была - мне не разрешили просто с садиком отправлять ее... Как-то один раз - и еще один, тоже они поехали, тоже постарше, уже в пять лет она была тоже с ними на даче; а я чего-то тот год весь - 69-й - болела... так у меня то с желудком было... все лето, когда я здесь в больнице была... Так вот это. А так, в основном, она у меня ясельный и садиковский ребенок, прошла все садики; может быть, это и не очень хорошо так... но так вот получалось. Мне-то лично немножко облегчали воспитание, потому что дети бывали всякие... Одна мама когда,.. а там еще влияет - все эти... Не знаю, так на воспитание не было у меня каких-то особых таких... Единственное что: вот когда Валеру посадили, она же совсем маленькая была - год и четыре месяца, еще не разговаривала, ничего... Т.е. вот она росла - и для меня, например, это была проблема, конечно: как сказать, что... вот когда, в каком возрасте можно сказать, что папа твой сидит... Ну я ей практически не говорила до встречи. Папа - да, вот работает где-то далеко, в дальней командировке, - так вот... вот так нужно, так мы и живем. Вот когда ты в школу пойдешь, - сначала был разговор, когда она уже так стала разговаривать, - тогда папа приедет. А потом уже, когда стало ближе к школе, я сообразила, что не когда в школу, а когда ты первый класс кончишь, потому что вот так это было... Ну и так она и росла с этим понятием, потому что... Если вот Таня Гаенко - она была постарше все-таки... ей было четыре года, когда его забрали... как-то... не знаю, там немножко по-другому было... Потом, не надо было читать, когда она про революцию все рассказывала, а ее свекровь потом в ужас приходила, когда Танька маленькая там в магазине говорила: "А когда будет следующая революция?", - ну, что-нибудь такое, ей было лет пять-шесть, ну вот так вот... Поэтому у меня у Маринки было представление, что вот, папа где-то далеко работает, а потом мы поедем; ей очень хотелось жить в деревянном домике, да, чтобы деревянный был... Потом мы нашли какой-то ключик, типа золотого ключика, как Буратино... вот этот ключ мы долго, где-то у нее до сих пор валяется в ее старых вещах... так вот: поедем, это у нас от того - заветного домика, где мы будем жить с папой, с мамой вместе. Вот так это было, ну типа сказки такой. Потом я ей писала сюда там от папы... ну потом он иногда открыточки присылал, а вообще, так иногда я ко всем праздникам - все, от папы, печатными буквами, вот она начинала читать... я всегда ей какие-то подарки покупала там, "от папы, папа прислал", вот так вот было все... Так что маленькая так росла...


В: Да, ну вот вы стали рассказывать, что летом вы ее отправили...


О: А, ну да. Летом мы ее только отправили, вот буквально первый день мы ее только отправили, и один день у нас был свободный; наверное, числа десятого мы ее отправили - 12 забрали, 11-го у нас был свободный день такой: ну мы работали, естественно... в кино мы ходили, Макса Линдера, по-моему, смотрели, не чаплинский, а вот этот вот фильм, это тоже такой комик... Где-то мы сходили в кино, выбрались, вздохнули свободно, наконец, поход у нас был запланирован в Карелию: так вот, выбирались в разные места - в Карелию так и не выбрались. Вот туда у нас был запланирован, мы должны были отпуск провести... Вот. Ну и только, можно сказать, так вздохнули от ребенка, так хотели уехать, погулять, еще все-таки хотелось свободной жизни... Ну, по каким-то делам к Вадику ездили тогда... А за нами 11-го тогда уже следили... так все...


В: А вообще, вы подозревали, что его арестуют, или      нет?


В: ну, что арестуют - нет, конечно, нет, конечно, мы не думали, что нас сейчас арестуют. Потому что теоретически, когда это возможно, но это было чисто теория, практически это... это очень так... Ну, т.е. где-то там разговор был, что даже может... надо смотреть, - это было такое, какое-то чувство опасности было, да, но что вот конкретно сейчас арестуют, - нет, не было. И... вот как потом мы вспоминали, что: ага, там вот даже кто-то за нами... Вот потом пошло, прокручивали, когда назад, все было так. А была еще у нас... кто же нам дал?  я сейчас не помню уже, кто нам дал, вот этот вот самый... какая-то книжка, полусамиздат... у меня было чуть ли не в сумочке... так лежало. Когда вот пришли, я еще там одеваться стала, вытащила, где-то там просто положила... Да, вот так они взяли, в субботу это было все, явились. Да, и мама была, по-моему, тогда... Да, была и мама, по-моему. Бабушка здесь, а мама, так как у нас народу было много в этой комнате, она из Норильска - она в Норильске жила у нас; когда вот мы поженились, она вот из Кронштадта своего, хотя как раз уже собиралась переезжать, а тут я вышла замуж, ну и она - раз, завербовалась; она у меня человек подвижный в этом плане, она когда-то собиралась даже в Китай ехать, вот когда медиков туда как-то звали, бабушка ее только остановила, она говорит, как же ты меня, можно сказать, бросишь... Хотела она, вот у нее было такое желание - куда-то уехать... Ну она легкий на подъем человек. Вот, и она тогда поехала, как я вышла замуж, она уехала в Норильск, работала там главным врачом, потом пошла онкологией заниматься, гинеколог-онколог, там переквалифицировалась, там работала. Вот она восемь или девять лет в Норильске прожила, в 70-м году она вернулась. Вот как мы поженились, она туда и уехала. Она как раз собиралась из Кронштадта переезжать в Ленинград, а тут я замуж вышла. Так как нам все равно негде жить в одной комнате... И она тогда из Норильска приехала просто: то ли отпуск у нее, наверное, все-таки был, или что... А сняла она - у соседки договорилась, там уж я не знаю, как она с ней договаривалась: у той такая же громадная комната была, но она одна там жила; и она у нее там спала и там вообще так, чтобы ей было от нас спокойнее. Вот. Ну вот, они явились, Валерку забрали, сразу забрали, уже обыск без него проводили...


В: И какие были у вас ощущения от всего этого? Как вы думали, как будете жить, что будете делать дальше?


О: Ощущения были... Интересно, вот у нас соседи были всякие; у нас, вообще-то, ко мне хорошо все относились. Вот разные, они друг с другом ругались там все, а ко мне... может, характер еще был такой, ко мне вообще-то все так доброжелательно относились... Одна соседка сказала этим, говорит, чего вы забрали... он не пьет, не курит, хороший... "Лучше бы он пил и курил", - сказали они.  А потом... Я помню, как мы встали... сначала-то, когда его еще не забрали, я думаю, может его покормить, у меня какой-то бифштекс там, мяса кусок... поджарила, по-моему, он есть не стал... все это в каком-то таком - в тумане несколько было... Ну, они все там перевернули... а тоже книги были у нас, какие-то шкафчики, которые они просто опечатали - потом приходили осматривать, потому что там надо рыться было. С шести утра и до вечера, по-моему, чуть ли не до шести вечера они все это, обыск был долго. Потом мама появилась, потом так... Ну в общем, мама тоже в шоке была, конечно.  А потом, как они ушли, она взяла веник, "чтобы духу здесь не было!", это все подметела... Вот так как-то, как я помню... А соседи по-разному, всякие... ну во всяком случае все к Валерке хорошо относились, так они так; одна у нас была партийная такая, но и то она... ее даже, по-моему, вызывали, но она... она с ним на кухне спорила иногда на политические темы, там такая была... но она тоже, все равно... говорила, ну, неправильно, все-таки там не должен был идти против так... В общем, так. Нет, агрессивно к нам никто не относился, поэтому я как-то, даже когда вот уезжала в ссылку, все это, я знаю, что ко мне... Единственное, что я понимала, что может КГБ надавать и сказать, дать их какие-то показания, - это могло, конечно; а так они, сами - бегать никто не будет, что я там не живу... Не было такой склочной квартиры, хотя между собой они там были некоторые в очень таком сильном антагонизме. А так ко мне некоторые... Вот одна соседка: пеленки она мне всегда, - я иногда выставлю, - она мне их постирает, что-нибудь поможет, знает, что ве-таки так тяжело... Помогали все. Одна там ходила, говорила: "У нас - никаких голосов мы не слушали, у нас не было приемника" (...). Я так впервые от них узнала, что где-то что-то говорили... не помню даже, когда этот период...


В: Когда арестовали мужчин из "Колокола", вы с женами как-то продолжали встречаться? 


О: да, конечно.


В: Праздники какие-то отмечали?


О: Мы, например, я вот первый день в субботу, когда все это случилось, ну вечером, когда наконец-то они все умотали, я говорю: я поеду...  Я не помню даже сейчас, как бы мне сообразить, в каком порядке... хотя не важно это. К Вадику поехала: позвонила - никого нет. А дело в том, что (.) Нина Петровна, она была на даче с Танькой, наверное... Ну короче, я к ним заглянула, у них первый этаж был - на Ракова они жили - и так я заглянула к ним в окно, и я поняла, что там... там даже что-то... то ли протокол обыска лежал, то ли... я уже сейчас не помню... но видно было, что прошел обыск. Я просто так логично подумала, что они же не сообщают, где они еще были... Вот, и никого нет. Они, когда их отпустили, обыск кончился, она помчалась на дачу сразу... ее не было. К Хахаевой я чего-то ходила. А потом мы встретились. После работы, вот с Ниной, с Лидой мы тогда (..) ну они-то так встречались, по политическим делам, а так мы - в институте как-то поближе были, а потом немножко разошлись: работать стали, у каждого свои какие-то проблемы, дела... Валерка работал с (.) вместе, Валера Смолкин там, вот они все вместе работали, там были какие-то связи... Мы когда-то... а чего-то мы бегали по городу тогда все время, ко всем этим... к (.), к Шнитке, Шнитку тоже там забрали тогда... Ну, вот это воскресенье мы еще где-то встречались, обсуждали, куда идти, что как... Случайно недавно книжку нашла, там старая, тех времен, там КГБ записаны телефоны всякие... Вот, работали... а, мы же тогда в субботу работали, был рабочий день. Я вот работала на заводе, такой аккумуляторный завод на проф.Попова он как раз, и я работала в техотделе до этого, потом переходила в цех работать - технологом: я первый день должна была выйти в этот цех. Я не вышла. Ну, я справочку, конечно, дали... Так что вот такой у меня был переход в цех.


В: А вы хотели больше в цехе работать?


О: Да. А так как-то... я когда пошла после института, я хотела в цех. Я единственное боялась - как у меня с рабочими получится, потому что я как-то нервный такой человек, мне достаточно тяжело в этих контактах сначала... Я думала, как: получится, не получится. А цехе хотела, потому что такое ощущение: пока цеха не знаешь, это очень трудно что-то писать... чисто технологию и все... А пошла - я была беременна, когда поступала на завод, мне в отделе кадров сказали... ну, такой, проницательный, посмотрел, сказал: замужем? - да, - то, другое, когда ребенок... ну, детей нет еще, а когда ждете? Я говорю, ну, вот так... Короче говоря, выведал, что я беременна, и сказал: голубушка, куда тебе в цех-то, ты что, я тебя через два месяца должен буду переводить снова... Ну, это - у меня тоже не было понятия, что надо... И вот, он меня в отдел, туда. Я там проработала, сколько там было до родов, а потом, после родов вышла, вышла туда же работать - и чего-то все время хотела уйти с этого отдела: мне до чего не нравилось эти инструкции всякие писать там, что-то все это мне очень тошно было.


В: Это - научная работа?


О: Нет, это... ну как: это технологию пишешь... ну всегда в отделе вообще, по идее, должен человек работать. Там полегче работа, чем в цехе, но по идее надо хорошо знать цех, чтобы работать. Вот, по логике, так конечно: чтобы во всем так разбираться, и ты как бы даешь им направление, как работать, как что... Все любые, что там не получается, надо - человек оттуда зовется, и он должен решить... Но вообще-то много такой писанины всякой, и вообще... вообще мне не нравилось там работать, и я все собиралась перейти в цех. И вот я перешла. Ну вот, я проработала в этом цехе, там, кстати, на заводе - вот весь период, пока все шло, пока суд, вот когда суд прошел, пошли всякие... В общем, восемь месяцев я там проработала в цехе. А завод-то был - там было и не секретное, но я на секретное сразу пошла, когда еще в отдел поступила: там вторая форма допуска была, там (.) цинковые аккумуляторы, на всякие эти ракеты, подлодки там всякие, ну вот батареи аккумуляторные - для военных целей они идут, естественно. А был еще цех - железо-никелевые аккумуляторы: это вот на кары, погрузчики, знаешь, которые бегают, ну вот такой цех. Конечно, имелась у меня вторая форма допуска, и вообще, всякие - первый отдел, все это существовало, военпреды были... А когда все это дело... пока все это шло - меня никто не трогал; ну в цехе там узнали, то-се, но так - нормально, хорошо там ко мне относились; а потом, когда уже пошло на завод всякие предписания вот от КГБ, от всех этих, разобраться... - тогда меня быстренько оттуда убрали, потому что военпреды сказали, как может... А нас по-разному. Меня, например, из цеха убрали, а Нину - наоборот, в цех отправили, на завод там с научной работы. А мне сказали, как может такой неблагонадежный человек в нашей оборонной промышленности работать. И меня с этого участка убрали, убрали в техотдел, дали просто... на этом же заводе, но так... Из комсомола там исключили, все это было... Но это вот как раз - когда после суда, когда пошли, видно, на всякие предприятия, всех людей, имевших отношение, они начали... принимать к нам меры всякие. А меня вот, например, не вызывали: ведь КГБ меня не вызывало, как свидетеля, до самого последнего момента. Ну они, видно, все-таки была у них такая мысль: жен не сажать. Потому что посадить можно было, найти можно было все-таки; у Нины так вообще были зацепки такие, но там, по-моему, не прошло, что она там листовки распространяла, но тем не менее.. Но у них не было вообще мысли. И потом, я не знаю, как мы, откуда мы это взяли, но было такое представление, что они группа свыше девяти человек... вот они как-то девять человеками... Еще по каким-то группам мы судили, кто-то нам это... может, адвокаты сказали, я даже не знаю, откуда такое представление; что они стремились... потому что другая категория идет, если больше десяти человек. Вот они Шнитку сначала забрали, потом выпустили, хотя, в общем, при желании, можно было посадить: какие-то отношения он имел, что-то было против него... А вот у нас было представление, что они... это другой уровень дела начинался тогда уже, более так... что слишком большая организация... Ну, так у нас было почему-то представление; может быть и не правильное, я не знаю. Вот они девять человек как-то так ограничили. Хотя... по старым-то временам вообще можно было здесь кучу целую народу. То у нас здесь были такие свидетели, которые помогали прятать, там то, другое, это все зафиксировано было, - но они, тем не менее, их только... потом принимали к ним всякие меры такие, но... вот так же, как и к женам. Кстати, они отлично понимали, что мы знали. Потому что мы все говорили, что мы понятия не имели ни о чем, что вы... Это как-то было, такая у нас общая... что мы ничего там не знаем. А меня хотели, наверное, вызвать раньше. Потому что они как делали сначала: вот 12 июня забрали, 20 июня забрали там Люсю Климанову, в Шиханах там... А потом было все, потом дело шло-шло-шло - и так как-то оно немножко в другом направлении. А потом был какой-то там пленум идеологический, и явно был какой-то разворот в деле: они стали по-новой вызывать, по-новой, спрашивать... Валя вот, которая Сережина жена, она ходила как свидетельница все время, ее много таскали, потому что у нее нашли это клише, у него там обыск когда был, - но ее не забирали. Так же, как Борис Зеликсон. А потом 7 августа и их забрали. Так, ушли на очередное собеседование, и там - все, оставили их. Вот тогда, в конце июля где-то, или в начале августа пошло по-новой, как бы раскрутка. И многих вызывали, (.) все время его туда таскали, как основного свидетеля, а мы только бегали все лето: детей не было, и только все встречались где-то, как, кто-то за нами следил, какие-то... чего они за нами следили - ну, наверное, с кем мы встречаемся. Они потом кому-то и сказали, что... по городу бегает по всему... А потом они меня хотели где-то в августе, наверное, они ко мне приходили, а я - а мне надо было гланды удалять, и так как-то совпало, ну надо было и все, и я легла в больницу на удаление гланд. И в этот день, когда я пошла в больницу - ну просто по направлению, общеплановая такая операция, и в этот момент ко мне приходили меня пригласить в КГБ, а меня нет. А потом мне их вырезали, я разговаривать не могла, естественно. И они тогда вот Нину, по-моему, вызывали, таких уже там... всякие были. А меня уже вызвали в самом конце августа, когда я уже вышла и потом все, меня вызвали и... пару раз, наверное, (..) А он так вот, видно было, что ему надо со мной формально просто, меня спрашивать... То я не знаю, ничего не знаю, без меня все делалось, я с ребенком, у меня так вот... И он как-то это... ну не особо настаивал; и они, по-моему, жен вот так решили оставить... Ну вот, я говорю, меня один или два, я уже забыла, в самом конце августа вызвали... И так, конечно, ну подолгу там допрашивали, ну и в общем как-то видно было, что меня там не собираются забирать, и вообще, они, по-моему, не хотели детей оставлять без матерей, не было... вот был общий такой настрой, видно было, что... (..) И дело закрылось, вот уже это последние такие вызовы. Вот жен тогда вызывали как-то... под самый конец. Еще с Ниной больше они общались, потому что она там записки, она с Хахаевым встречалась, это ей были... А так они... Ну а потом началось это все, перед судом. Адвокатов мы стали каких-то искать...


В: А вы все вместе это делали?


О: Да. Ну во всяком случае с Ниной... С Лидой - я даже сейчас не помню, - с Лидой потом как-то больше даже. Мы сначала-то, она... она понятия не имела, да и мы тоже тогда все... Ну вот с Ольгой Зеликсон мы как-то не встречались, мы только на судей встретились, мы с ней не знакомы были; Зеликсоны практически были... - ну я во всяком случае была не знакома, я знала, что был такой Боря Зеликсон, легендарная личность в институте, не менее, чем мой муж, перед этим тут... Ну, он просто старше Валерки еще, и кончал там раньше, ну там целая эпопея была у него - по комсомольской там работе, по всему... Поэтому Борю так я знала, но так не встречались. Смолкин был тогда еще неженатый, но он собирался жениться, была как раз... ну Лида потом встретилась, это его невеста... Наташа была такая девочка... Вот. С Лидой, с Ниной. Алла была Соколова, но она - ничья не жена, но она была одним из главных свидетелей, тоже у нее были, машинка у нее была, еще чего-то, короче, она была - тоже ее таскали туда достаточно много, но вот решили ее не привлекать. И вот мы часто. Володя Шнитке был выпущенный, и мы вот так вот этой группой все очень... ну почти каждый день, наверное, встречались. Встречались, ну а что нам было... И ели кучу пирожных, вот это действительно воспоминание того времени: посадочное и послепосадочное. Т.е. мы на все встречи... А, и Ксению Ивановну мы навещали, Сережину маму, вот туда ходили. Ну это и потом уже, после посадки тоже, каждый чего-нибудь к чаю, пирожные. Я говорю, сколько пирожных мы ели в первые три года, по-моему, очень много было съедено, чай пили с пирожными... Да. Нет, мы все встречались... Да, был еще там Леша Столпнер, он был, наверное, тогда в Ленинграде был... ну в Пушкине жил, но тоже, потом он уехал опять пускать заводы, тоже был (..) с Валеркой кончал, но только в другой год, но тоже как бы... Но тогда он тоже в Пушкине жил, тоже один из главных свидетелей, которые просто не сели, но были очень близкие к этому. Не знаю, мы чего-то все время встречались, обсуждали, как и что. Потом, еще Валя Чикатуева, она же еще была не посажена, сначала, так мы с ней массу этих тоже... где, что, кого что спрашивали, где что знали... У нас этот круг, потому что был Зеликсоновский круг, вот так у него была масса тоже свидетелей, которых вызывали, спрашивали; мы их не знали... А тут, здесь мы, конечно, все досконально перебирали, как и где и что, и обсуждали, где что сказали, как сказать, как что отвечать... мы так друг с другом все советовались; если тебя вызовут, там как, какую позицию занять, в чем отвертываться..


В: Такие, т.е. теплые дружеские отношения, как и были, все так и осталось?


О: Да, все так и осталось. У нас вот этот близкий круг был. Ну у нас же с института еще более широкий был такой круг, и многие там были: кто не был свидетелем, но просто некоторые появились люди; но потом как-то ушли... Не знаю, может мы сами немножко... Многие там появлялись, народ такой - из нашего институтского еще окружения. Мы же все были... ну была большая группа людей, которая знала всех вот посаженных и нас знала, и все... Нет, дружеские у нас сохранились эти. А в свое время, когда занимались этим делом, еще до всяких посадок, у нас шло обсуждение, что нам не надо вместе встречать там Новый год и все, что у нас должна быть конспиративная такая... что это очень все... Потому что уже шло к организации дело. Ну как-то у нас это не получалось, потому что у нас дружеские связи были. У Зеликсон, например, организация была, так я понимаю, что у них там было уже все... никаких таких... А у нас к этому все... все равно мы вместе ездили, отдыхали, встречались, просто общие такие дружеские связи, но они и сохранились.


В: Скажите, пожалуйста, а вот в начале почему вас привлекли эти люди, чем они вам понравились - вот как среда, все вместе: было ли что-то такое, почему вы их выделили из всех? Или это просто, как веселая компания и...


О: ну, не совсем веселая компания, а это люди... ну как сказать... это люди небезразличные, неравнодушные, которых все волнует, что кругом происходит, которые хотят сделать что-то, чтобы было лучше. И в общем-то, мы как-то так считали, что... такой был дух, что зависит не только... от каждого из нас зависит, как живет страна и все вокруг... И чтобы не повторилось, то, что уже... культ личности Сталина - уже так это было четко ясно сказано, что это было. И поэтому... ну вот такое было... А кругом была масса народу, которые старались жить для себя: основное - что зарабатывать буду, что буду, как буду жить, дом, быт устроить. Это мы как-то отметали, что это не должно, это вторично все... И так вот... Такое, наоборот, даже подчеркнутое безразличие к тому, что... Главное - чтобы всем было хорошо, и что мы можем что-то в этом деле помочь. Ну вот так было, такое общее настроение. Ну единственное, когда вот шло распространение книги, ну как: своим близким знакомым дали, потом там все... Когда уже вышло за третий круг, там уже это и пошло где-то. А так, чтобы сохранять конспирацию, или... еще никому направо-налево давать не будешь, потому что - ну все с опаской, все-таки, там же не просто так... Это сейчас можно все, что хочешь, читать, а так - страшно, страшно все... и знали, что так... Как-то все хотели, с другой стороны, жить нормально, а не сидеть по тюрьмам, естественно. Вот. Да, мне вот, когда меня из комсомола исключали, и там вызывали; у нас секретарь парткома был, - ну куда вызывали - в партком; и начальник отдела кадров - она была идеологический сектор, и вот они вдвоем, и вот они меня обрабатывали и говорили... Я объясняла, какие есть хорошие люди, вот которых посадили: может, что-то они и неправильно сделали, но они делали искренне... Вот такая была позиция: они делали искренне, из хороших побуждений, но что-то они не так сделали... выступили там, может, можно было каким-то и другим путем, но они это делали - из самых лучших побуждений... Ну а как же, мне объясняли, что если вот это... жаль, что это не 37-й год, вот в 37-м году вашего мужа бы расстреляли, а вас бы посадили на 25 лет, - вот так мне объясняли. И что мой муж, можно сказать, изначально и в институт-то пошел для того, чтобы создать подпольную организацию, что вот прямо с такими мыслями и шел туда. А на заводе вот интересно было. Я же работала, в общем-то, не так долго: с одной стороны, поскольку перерыв был, потом в цехе, я перешла в цех - там рабочие в основном, итээровский маленький состав такой, а комсомольцев там в цехе, по-моему, раз-два и обчелся - там их как-то немного было; а может и больше было, их просто не знаешь там... А когда тут началось все это дело, они начали меня исключать из комсомола... У нас завод курировало... инструктор райкома комсомола, всегда какой-то; ну это как положено было. Оказывается, их там (потом мне рассказывали, что) в этом райкоме там их знакомили с делом, там у них был большой спор по этому поводу - правильно, не правильно, т.е. там уже такие разговоры были. И этот вот, который инструктором был, он когда-то инженером работал, т.е. он туда пошел из таких, не чисто комсомольский работник, и он как раз очень хорошо относился и говорил, когда меня стали переводить из цеха в отдел, я чего-то очень расстраивалась, это как-то... уже начала работать, мне нравилось там... расстраивалась; он меня успокаивал, говорил, наоборот, это и хорошо, и немножко... Ну и рассказывал о том, что там вот, в райкоме, не все как бы против настроены, а были и так люди, как бы сочувствовали, во всяком случае внутри они там активно обсуждали, и это было достаточно интересно. А когда всех комсомольцев перетаскали в партком, и с каждым индивидуально, это мне тоже кое-кто говорил, с каждым индивидуально говорили, что они должны против меня проголосовать и меня исключить из комсомола. Вот. А я и не знала еще, что будут исключать. Вдруг меня вызывают к начальнику цеха. Я прихожу - а там бюро цеховое. Ну я им там все повысказывала, какие они хорошие были люди... меня там не особенно, но сказали, что меня надо исключить, раз я там против существующего строя, да еще и поддерживаю, не осуждаю... Вот, и там они проголосовали, а девочка, которая была секретарем комсомольской организации, вот с ней как раз немножко так мы контачили, и парень, который за ней ухаживал там, тоже был; вот они были... ну они воздержались, они не против голосовали, но им сказали, что потом их, после этого бюро... она говорит, их еще три часа держали, их воспитывали, чтобы они так правильно... В общем, в результате, когда было общее собрание, - наверное, все-таки цеховое было комсомольское собрание, не знаю, там человек двадцать было, молодежь, которых я и в глаза не знала, потому что я же работала на одном участке, а там еще несколько участков было - я там людей практически не знала, тем более они закрытые, туда особо не ходишь; да и потом, я работала на своем участке - и все. Я народ этот не знала совершенно... (ОБРЫВ ЗАПИСИ)

(2-я кассета)


О: ... ну, как было организовано. Значит, доложил этот секретарь - парткома, по-моему, - потом выступил один человек, явно подготовленный: "кто хочет выступить?" - он выступил, осудил меня и вообще...  "Кто хочет?" - никто не хочет выступить, никто ничего не хочет. Стали голосовать. И вот эти как раз опять воздержались, человека четыре воздержалось, я слышала цифру; а сидела я впереди, но не видела, кто там конкретно. Четыре человека воздержалось. Их потом еще тоже... Причем, они объясняли это так (потом они уже просто мне рассказывали, как их оставили, их очень долго прорабатывали): они говорили, мы ничего не поняли (они, правда, и вопросов не задавали никаких)... Я - только чуть-чуть мне дали сказать, и сразу - "все понятно... не надо". Вот, просто провернули так собрание. А вот те, которые воздержались, их потом оставили, очень долго воспитывали; они говорили, что мы не в курсе, просто не знаем, за что, собственно, голосовать, мы ничего не поняли, что они хотели, как хотели... - потому что тут особо не распространялись. Так что отнеслись ко мне там... ну достаточно так нормально; ну там стандартно проголосовали за исключение, и все.


В: А вы сами как отнеслись к тому, что вас исключили?


О: ну, во-первых, я понимала, что меня должны исключить из комсомола... Но сам момент, наверное, неприятный, вот чисто... что я должна где-то чего-то оправдываться. Во-первых, ничего толком не скажешь; там кричать, говорить, что все... гады вы, неправильно их посадили... - как-то так не было вроде... ну... А, потом мне сказали, в райком надо отдать билет... я не помню, как там, то ли передавала, я уже сейчас не помню, дальше как это было... Но ко мне подходили индивидуально некоторые, выражали свое сочувствие; люди иногда незнакомые. Оказалось, технолог, одна женщина - ну она уже была в возрасте, я-то молоденькая пришла, а она, наверное, была моего теперешнего возраста, во всяком случае ей 50 было уже... вот, она - оказалось, что это... т.е. Сережа Машков, который сел, он был то ли племянником ее хорошей подруги... Т.е. она совершенно вот с другой стороны узнала, что посадили и все. А она бы меня учила как раз: я пришла, она меня обучала... вот работала как раз там... я стажировку у нее проходила, вместе мы... Она очень ко мне все тоже... ну, сочувствовала, что-то еще, советовала, что-то вот так вот. Ну все потихоньку подходили, вот так вот... Ну такой изоляции не чувствовалось. Потом, когда я вот работала, - еще сколько, все-таки здесь... А вот на заводе получилось как: я перешла в отдел - полгода там, или несколько... и я хотела устроиться в центральное... И вот в отделе какое-то время работала, там два-три месяца: там мне то одну работу поручат, то другую работу поручат, я так занималась... А у нас была в центральной заводской лаборатории начальник женщина - она очень строгая такая была... Я когда в цехе работала, а они нас все там проверяли, и от нее зависело всегда, как там лаборатория... Ей то ли нравилось, как я работаю, то ли что, и она мне, когда я в отделе была, она меня пригласила к себе работать. Я говорю, Людмила Ивановна, вам же не разрешат; а ей надо еще, причем, старшего инженера было, т.е. еще даже с повышением оклада. А она: ничего... Но пошла - нет, ничего не получилось у нее. И вот она два или три месяца педантично ходила; ее вообще боялись, не то что там любили ее, но она очень хороший специалист была, ее боялись все, - вот такие бывают, очень такие... Но она ко мне прониклась, как я работала, ей нравилось... Она на это дело плюнула и считала, что я буду у нее хорошо... она хотела, чтобы я у нее работала. Вот она постоянно, в течение нескольких месяцев периодически делала заходы в отдел кадров. А потом - потом получилось такое состояние: у нас там пришел новый главный инженер и он там делал всю перестановку, преобразования всякие. И меня на какое-то время дали в лабораторию в помощь. Ну, она была при техническом отделе, лаборатория, и начальница лаборатории - она хотела, чтобы я у нее работала, и она пошла к этому главному инженеру. И вот когда это все, ну, знал всю эту ситуацию, знал, при нем уже было, когда меня там снимали, переводили там, все... Но тем не менее, он когда переставлял эти все кадры, он меня в лабораторию... Я хотела работать, а она ходила за меня к нему, и он, несмотря на всю вот эту вот, он меня в лабораторию. А вообще, для нормального технолога идти в лабораторию перспективных разработок, конечно, это более... как считается, это лучше, чем в цехе работать, лучше, чем в отделе.


В: Т.е. это повышение?


О: Ну... на те же деньги, в общем-то, с деньгами то же самое, но в смысле такого, работы - конечно, более интересная работа. Т.е. в результате, благодаря вот этому главному инженеру, она ходила к нему, он так плюнул на это дело и он спокойненько меня туда взял. Т.е. это в его власти было, не во власти отдела кадров. И вот, я когда к этой начальнице ЦЗЛ пошла и говорю, вы знаете, чтоб вы не ходили, я вот перехожу... Она говорит: да? ну ладно, хорошо, хоть сказали, а то я только что была и уже почти вот уже... она договорилась. Еще, говорит, следующий заход - и я договорилась. Так мы с ней в хороших отношениях остались. Но я просто говорю, вот так люди, вот по-разному... Вот отдел кадров, вот она была - я же говорила, она по идеологии была, такая Селякова, она так это всю жизнь мне так это и помнила. И когда я ездила на свидания, а мне же надо было брать эти дни как-то; то донорские я брала, потом у меня тут было с кровью не очень хорошо, я быть перестала донором; то как-то еще, за свой счет брала... И все, она вечно мне ставила палки в колеса. И вот, я знаю, под конец раз даже было: мне надо ехать на свидание, я там просила дни за свой счет... Она директору докладывала; как начальник отдела кадров, она - все заявления эти через нее проходили. "Она только что ездила", - говорила. Меня секретарша спрашивает: "Вы ездили?" "Да это было в прошлом году, у нас там было общее свидание, а личное свидание..." "Ну ладно, я сама директору доложу." Вот так. А она все время ходила, делала мне такие гадости.


В: Скажите, а вот для вас работа, карьера была важна вообще, ваша личная, или нет? Продвижение какое-то, там диссертация какая-то...


О: Ну, как сказать... Ну если бы ничего не происходило, наверное, была бы важна. Но так как это уже все произошло, и я лично представляла, что это... Т.е. я четко представляла здесь: муж отсидит семь лет, потом ссылки три года, куда-то надо... Через семь лет я отрабатывала - и потом я ухожу с завода. У нас было... вот инженером у нас там было, знаете, как это: это у нас был аккумуляторный завод - рядом институт. Т.е. там для нас было, допустим, организовано специально... можно было...сдача кандидатских экзаменов и все... Я вообще отлично понимала, что если я даже сдаю эти экзамены, если мне даже разрешают их сдавать, то мне просто не сделать - по времени, по всему мне не сделать диссертации; потому что это не сразу было, попозже уже, т.е. оставалось года там четыре... я не помню, сколько. Но, с другой стороны, прошло какое-то время уже после окончания института, и, например, мне по специальности хотелось там послушать - у нас там были организованы занятия, чтобы как-то люди подготовились, и сдача экзаменов, и все... Я сначала сама не пошла, потом хотела пойти туда, но мне сказали, что там для того, чтобы туда в эту группу зачислили, надо характеристики от парткома, от тэ-тэ-тэ... И вот, я пошла... ну, я, вернее, не сама, а моя начальница подошла к главному инженеру, сказала, что вот, я так... Он говорит: ей вообще партком не подпишет это дело, но, говорит, пусть ходит... вот конкретно по специальности... Там насчет диссертации - ну он понимал, что это проблематично... Но он говорит: пусть слушает и все... И я в общем там сдавала вместе с ними, я ходила туда, занималась, сдала кандидатский минимум по специальности. Потом, мы в тот период тоже философией интересовались... но мы это отдельно... я не помню; ну в общем, тот же Володя Шнитке ходил, я ходила, еще там кто-то... Мы ходили там, нашли одного интересного такого преподавателя по философии, нам просто интересно было; он нам читал саму всю философию, и мы так ходили... ну, в домашних условиях занимались, ну платили за это дело... А потом он нам организовал сдачу кандидатского минимума. Т.е. это у меня два предмета было сдано. А язык - уже надо было бы, я и хотела просто, может быть, и сдать бы, но как-то не было такой ситуации уже... И язык - я как-то ходила на курсы просто позаниматься, чтоб просто язык... забывается все... Вот я хочу сказать, что со стороны некоторых, вот того же главного нашего инженера, было как-то всегда какое-то доброжелательное отношение. В свое время, когда один раз она мне, вот эта наша отдел кадров, устроила... А, мне надо было взять... Да, один раз было так, что я ездила на свидание, взяла за свой счет, а потом мне свидание не дали, и я вернулась. И я вернулась, и потом на обратном пути заболела: заболела так, что я с высокой температурой и приехала. Я позвонила и говорю: знаете, я иду на больничный, потому что я вот вернулась, иду на больничный. А у меня фактически на неделю оформлен отпуск за свой счет. Вот. Я позвонила, что я выхожу... Она, вот в отделе кадров, уперлась: что я должна была прийти и сказать, что я из отпуска за свой счет выхожу, иду на больничный. Я говорю: ну что же, я с температурой 40 должна была идти? И вот она мне эту неделю оформила, как за свой счет, не заплатили вот мне. Вот она уперлась, вот чисто формально... она так. А мы даже вообще... потом понятия... Я позвонила и сказала, потом проболела, потом вышла, гриппом сильным таким... а потом мне вдруг не оплачивают. Я говорю, да как же так?.. Тогда я вообще впервые узнала, что из отпуска за свой счет ты должен... ну, отозвать как бы заявление свое. И всегда это делалось - чисто договоренность и все. Ну вот она - да, она мне ставила все время палки в колеса. И было в последний раз, на последнее я, по-моему, свидание ехала... ну, я хотела в счет отпуска это подписать, вернее, за свой счет, а она была... что-то такое... не ставила... Я взяла билеты, должна была уезжать; ну как всегда, в последний момент это оформляешь... Прихожу в отдел кадров, там через них проходили заявления, а там наша табельщица говорит: знаете, она не подписала это заявление. Т.е. она должна визировать там все. "Пусть оформляет в счет отпуска". А типа пятницы, уже какой-то там... И уже в последний момент... А в счет отпуска - если бы раньше сказала, я бы оформила в счет отпуска. А тогда как-то за свой счет они все время учитывали, что если много берут, это вообще... просто общая была... И она, значит... в общем, когда... ну, она специально, что я это не оформила, чтобы мне в отпуск не поехать. И чисто случайно попадаю на главного инженера, он мне подписывает -в последний момент. А она знала, что никого нет на заводе, кто мне может подписать. И я вот у него подписываю, оформляю и уезжаю. А иначе мне - просто безвыходное положение. Вот постоянно было такое отношение. Были хорошие отношения.


В: А как часто были свидания, раз в год?


О: Раз в год личное. И, по-моему, общие свидания - они до четырех часов, по-моему, могли быть, от часу до четырех: это то ли раз в три месяца, то ли что-то вроде    этого... Ну я хочу сказать, у нас личных свиданий было очень... три, наверное... И одно общее было в первый год - было удачное общее свидание, такое, когда часов шесть у нас получилось: и комнату дали... у нас так это было... И Валеркина мать туда ездила, и я... В общем, как-то так, были более такие... 66-й год был - более такие свободные времена; потом все стали зажимать, зажимать, зажимать... Первое личное свидание мы с ними ездили вместе; мы там очень долго ждали очереди, когда комнаты освободятся, потом нам дали, потом до трех суток, а мы - вообще дураки были, когда в первые годы ездили: все считали, что какие-то правила, законы существуют... Нам дали с выводом на работу... они только две недели, как были там: в конце марта приехали - в начале апреля было свидание. Времени мало, мы уже и так проторчали там; у нас же дни всегда ограничены, потому что берешь там, вот на этих заводах - договариваешься, потом попробуй приди, к тебе там... всякие бывают, вот нехорошее со стороны отношение, мало ли... Т.е. просто так прогуляешь, так тебя могут еще и... Вот. А потом дают, наконец, свидание, и дают с выводом на работу. И мы еще ходили спрашивали: почему, что... Потом мы поняли, что к ним там соответствующее отношение: это даже смешно вообще, задавать вопросы... Вадику тогда дали без вывода на работу, по-моему, а мне с выводом на работу. Ну, он сразу там не понравился - себя ведет не так. Это было еще вот в (.) первое свидание, потом вот на общее приезжали, которое было такое вполне приличное: передачки всякие там, продукты кое-какие... ну как-то было более либерально. А потом, наверное, еще в (.) раз я приезжала - на общее свидание, но уже стало более жестко, и там уже в присутствии... правда, она иногда выходила, в присутствии; сидишь там за столом, вот так вот, беседуешь только... Но бывало, что выходила, и можно было как-то и рядом посидеть... Потом уже пошло: чуть ли не через стекла, и все это... А потом перевели на Озерное, полгода они там побыли, на Новый год их перевели на Озерное - это такое как бы... ну, неофициально штрафное отделение, т.е. оно более там... Там женскую зону убрали оттуда, маленький лагерь, куда всяких, которые более конфликтуют с начальством. Вот Валерку взяли, Сережу Мошкова из нашей группы (...) Вот туда я приехала... А, это 67-й, значит, уже год, наверное, было; я должна была ехать на личное свидание. Было как положено: раз в год - ну в любое как бы время. Иногда даже люди как, бывало: на Новый год возьмут, т.е. с того года и со следующего года как бы объединят одно личное свидание за два года, но такое получалось, особенно, если по три дня, так шесть получалось. Т.е. это было вот раньше - спокойно. И вот, я в 67-м году, мы списались, у меня свекровь приехала с дочкой посидеть; я поехала в январе, приезжаю - сорок градусов, это Мордовия, с этого Яваса надо еще ехать час на автобусе до Озерного... Холодно. Вот я одна приехала, а мне тогда и никакого свидания не дали, вот тогда я болела потом... Я там проторчала, а мне говорят, что...


В: Он там режим нарушил?


О: А он сразу не понравился: они там поскандалили сразу, при переезде, там еще что-то... Не зря его туда и переводили, именно его, а не, допустим, Сережку Хахаева: он все время конфликтовал. И там сразу не понравился. А я пришла, мне говорят: не положено свидание. Я говорю, как же он мне писал. "А мы вам не писали. Если бы вы нас запросили, вот мы бы вам написали... Да, было раньше, можно было в любое время приезжать, а вот с этого года - мы только ровно через год". А год вообще в апреле получался. Я говорю, ну как же, я ехала, и у меня там... ребенка оставила... Я как... Потом думаешь: господи, дура я, чего-то им объясняю. ничего не могу сделать, а холодно...


В: И не дали?


О: Не дали. Да, они... (...)


В: Это на свиданиях познакомились?


О: Нет, мы сначала познакомились с Ларисой Богораз, сначала с ней познакомились, наверное, в 66-м году. Ехали мы со свидания вместе, вот с общего как раз, в конце мая, или в начале июня, когда мы тогда и с Таней Даниэля ехали, они ехали со свидания, и мы ехали со свидания. И мы вот в поезде познакомились. И какое-то первое   время мы поддерживали с Ларой как раз контакты в Москве, с ней сразу были знакомые... А потом уже узнали о том, что дело Гинзбурга было... и мы... А в Москве - там приезжаешь, тебя там куда-то водили к каким-нибудь... Вот мы у Алика мамы как раз встречались. 67-й год - это достаточно быстро. 66-й год - наши ребята в лагеря попали, и все, а в 67-м году уже было дело Гинзбурга, вначале. Т.е. когда его забрали... мы вот в 67-м, когда ездили, мне уже говорили о том, что есть такая... А (.) еще мы были незнакомы, мы познакомились, когда процесс был, когда с какого-то я свидания общего ехала, (...), по-моему, тогда мы познакомились просто; а потом уже со свидания с (.) встречались и достаточно были в близких отношениях. Она сначала, наоборот, тогда старалась познакомиться, потому что мы уже со свидания, я ехала со свидания, а она еще - у нее это все было впереди... не знала. Тем более, не знала, как... Еще у нас ведь был такой случай: как раз регистрация Смолкиных, ее это как раз интересовало, потому что они же не зарегистрировали брак, у них тоже были поданы документы, но его забрали до регистрации.


В: Смолкины регистрировались в тюрьме, да?


О: В тюрьме, да. И у них тоже были документы на регистрацию вот поданы, так в общем они... Так что с Ариной мы потом... да, у нее останавливались. Потом, мы как-то с ней ближе, чем со всеми московскими там... как-то с ней больше контактировали.


В: А помощь из фонда вам какую-то оказывали? уже тогда фонд был?


О: Ну позже, вот он возник. Сначала не было, когда мы в первые годы ездили. А потом он возник. Когда это было, я не знаю даже, не могу вспомнить точно.


В: Ну в конце 60-х где-то?


О: Да, наверно, да, наверно, где-то в конце вот, ближе... возникает фонд... Там где-то в Москве, собирали какие-то деньги иногда вот так вот, иногда давали какие-то деньги, потом... Ну потом был уже Солженицынский фонд, там... ну вот в ссылке, там нам присылали какие-то посылки - это позже. А так, когда ездили, там - ну деньгами    когда-то помогали. А потом, знаете, иногда в Ленинграде: вдруг так передадут... я сейчас не могу сказать точно, но так - 25 рублей, там еще сколько-то... где-то кто-то собрал, и вот там сколько-то дают... Так это все стихийно еще возникало, по-моему, сначала. Потом, в Москве, знаете, вот проезжая,.. уже когда едут на свидания, ну вот с Ларисой мы сначала всегда контактировали, с Людой, ее была подруга тогда... И там останавливались - помогут билет взять; потому что у нас пересадка в Москве была, иногда возьмешь - все равно надо компостировать, даже если билет прямой... Потом, как-то я ехала, я знаю, что меня один раз... "ой, с ума сойти, с таким рюкзаком ты едешь!" - меня там встретили просто... а рюкзаки - правда, у меня всегда все охали... с продуктами; правда, потом назад везешь, но так все-таки, думаешь, мало ли, что как удастся... едешь вроде... Я знаю, что меня как-то встретили, "ой, надо проводить, надо проводить", - ну кто, там встречают... а там группы уже всегда такие образовывались, вот Якобсон был такой, Толя, он меня как-то провожал... Ну прямо на вокзале они договорились, "ой, проводи, проводи, конечно". Договорился с проводником, все, просто, доехали туда, и уехал он потом, на свидание он меня провожал...  Вот я говорю, меня встретили, пересаживали на поезд, помогали там взять билеты и все... Ну там тоже же идет: приезжаешь в Потьму, потом надо на Подкидыш идти, потом там ехать... Т.е. вот такое, там была какая-то такая атмосфера...


В: "Хроники", наверное, могли читать? Вы что-то писали туда?


О: Ну постепенно они, сначала же не было "Хроник", мы еще раньше, раньше, "Хроники" - в шестьдесят если не восьмом, может, седьмом году... я сейчас не могу сказать, так вот трудно сказать...


В: Алексеева, по-моему, она же...


О: Да. Встречали - это обязательно всегда. Вот едешь, созвонишься - встречали. Ну познакомились буквально в первые... не знаю, вот в первое свидание - возможно, нет, - вот мы в апреле ездили в 66-м году; а вот во второе, уже в июне мы ездили на общее, вот тогда мы уже точно познакомились, и Валерка мне дал какие-то данные в Москву... Потом, как-то раз мы ехали вместе, а потом с Даниэлей мы ездили вместе...


В: Они тоже в Ленинград приезжали?


О: ну Арина приезжала, да и Лара - позже, может быть, я не знаю... Лара не приезжала, во всяком случае так у меня не остановилась. Анька приезжала с Даниэлей когда, так останавливалась у нас... А Нина вообще как-то с нами ближе была, как-то ей больше нравилась ленинградская компания, даже как-то Новый год приезжала встречать, по-моему, еще как-то... ну бывала она в Ленинграде. Во всяком случае, до момента всего этого отъезда мы все время... Алик просто позже сел, он в 72-м году уже освобождался, но он освобождался, а мы в ссылку ехали. А Лариса же ведь... сначала мы с ней были поближе, потом, когда Гинзбурга посадили; а там уже 68-й год был, когда ее саму забрали и все... Поэтому с Ларисой мы меньше уже встречались. А с Аней Даниэлей мы в 67-м году мы ездили в Сибирь туда, на Тунгусский метеорит, Саньку брали, девятый класс он кончил... он с нами ездил.


В: А у него оба родителя - да? - были...


О: ну, у него как: у него отец сидел, когда Лариса к нему ездила... А потом здесь возникает так вот... Просто ее забрали после демонстрации, вот события в Чехословакии когда были. Толю Марченко забрали раньше, перед этим, тоже; ну его как бы за нарушение режима... Марченко вышел тогда... в 66-м году он еще пересекся с ребятами в лагере, (.) тогда познакомился, вот, собственно, он на московский круг весь выходит тогда... У Ларисы он останавливался, как-то вот мы с ним... мы вот с ним там пересекались, я с ним только там, пожалуй, и была знакома; а потом уже как-то мы с ним не встречались в Москве, даже когда я попадала в Москву, как-то не было у нас пересечений с ним. А потом вот... Сначала его забрали, потом Ларису, вот когда эта демонстрация была, все...  И она уже в тюрьму отправилась свою...


В: А Саня?


О: А Саня был уже большой, сам жил так... Санька во всех делах - ездил к отцу, ездил стихи вывозил... Санька так, он, считай, с четырнадцати лет во всем этом деле крутится. Просто, забрали отца в 65-м году - это он в седьмой класс... вот так... Школу кончил, потом в институт там не поступил, его как-то... хоть и поступал он, вроде хорошо сдал, но его не приняли; он в Тарту, по-моему, потом поступал... Только техникум кончал, по-моему. Ну, он так, во всех... Мамы уже когда не было, с Санькой тогда всегда как-то встречались, потом он женился довольно рано... о нем вопроса не встает, он сейчас уже...


В: У меня такое ощущение немножко, что диссидентская среда похожа на семью большую...


О: В общем, да, там дело в том, что московская группа немножко отличалась от нашей. У нас - правильно, они нас так и воспринимали, мы же вот, считай, были подпольщики, у нас все это было так... А они считали, что это надо все - выходить за права человека... Слово "диссидент" появилось - я лично уже услышала в ссылке, когда была, так до этого оно не было в ходу. Так вдруг потом появляются "диссиденты" - мы сами не знали, что мы диссиденты. Вот. Ну появлялись тогда, были сначала в Москве... Но у нас все группа такая - из ленинградцев мы не знали этих дел, что там в Ленинграде прошло; ведь были же дела в университете, и все... мы с этим не были в контакте. И они нас, кстати, за всю подпольную деятельность осуждали, они считали, что это ни к чему, надо выходить как раз на площадь там, или... более такое; возникает оно в Москве, конечно, диссидентское движение, с которым у нас... наши первые ребята выходят когда, они так сначала с некоторой опаской... ну вот такой, ну в общем, не очень принимая то направление так... потом постепенно... Т.е. когда начали выходить первые, мы все думали, как делать, что делать дальше там... была масса всяких обсуждений. Потом мы вошли в контакт с московской всей этой группой, "Хроники" шли уже - ну это тогда уже более так... Т.е. это все в Москве происходило, конечно. Постепенно выходящие, они постепенно вошли в контакт, и было какое-то такое... А так как Валерка сидел все семь лет, потом ссылка, то мы уже гораздо позже...


В: А в ссылке у вас, наверное, не было контактов, т.е. продолжения какой-то такой деятельности..?


О: Деятельности... ну как сказать, деятельность имела, потому что мы все отлично... с одной стороны, с другой стороны, Валера писал какие-то вещи... как-то это...


В: Изменения взглядов не произошло?


О: Нет, ну они, взгляды, несколько трансформировались, конечно. Потому что мы тогда (.) были, вообще-то, считали, что революция была правильная, ленинские идеи были все правильные, а потом все это трансформировалось так... А я-то себе там постепенно уже... И мы, например, будучи на воле, мы с трудом это все воспринимали, потому что они там пересмотрели... А московская как раз - отрицательно относились сразу, во всяком случае (..), там и Ленин, и все, это... Мы были более так... большевицки настроены, считали, что это просто все потом исказилось и неправильно пошло, не тем путем, а так - идея сама исходная была нормальная, так считали. А постепенно как-то это все... И потом, когда даже, например, Валерка в ссылку приехал, он, например, говорил, что наше общество - это чистый фашизм... Я все равно не могла, мне это очень тяжело было воспринять.. Т.е. мы как-то еще в некоторых вещах притирались, потому что он там более резко стал, конечно, воспринимать все, что у нас происходило. Вот, а в ссылке были... Во-первых, когда мы поехали в ссылку, мы в КОМИ попали, с Пименовыми нас познакомили: ну они были в Сыктывкаре, т.е. завязалась переписка; с Мостовыми мы тогда познакомились - по переписке сначала, а реально уже познакомились, когда сюда приехали.


В: А как это вы переписывались?


О: Ну как. Вот поехали мы в КОМИ, а так как там это уже все прослеживалось, где кто как... а Пименов, вот по второму процессу они были вот вместе, они были в ссылке... в Сибири, а он был здесь, в КОМИ. Ну в КОМИ нам адрес просто давали, и им давали наш адрес, что вот, они такие... Они нам написали, мы ответили, переписка своя какое-то время... Потом, мы когда в Сыктывкар... я не помню, сразу, наверное, когда... куда-то ездила я наверное все-таки, через Сыктывкар, и там мы встречались - ну я встречалась, с Маринкой ездила я... Они под Сыктывкаром жили, а потом у них в Сыктывкаре, они поменяли ленинградское жилье, они в ссылке там были, и им разрешили жить в Сыктывкаре, они поменяли ленинградские комнаты туда, на квартиру в КОМИ, и жил в Сыктывкаре, там он жил... Вот тогда мы с ним познакомились. А с Вайлем они подельники были по одному, по второму делу, и Вайль просто по переписке, говорит, вот есть такой хороший человек - Боря Вайль, и так вот стали с ними переписываться. И с ними переписывались, и нас как-то так... Потом они нам чего-то присылали, продуктовую какую-то посылку, из КОМИ вот, Пименовы. А с Вайлями переписывались. А у него был приятель Мостов, который... тоже жили в Сибири, тогда жили не в ссылке, а просто так; они тоже по всяким городам и весям скитались, в Новгородчине, потом они уехали туда, под Омск. Ну и так вот написали, что есть такой... Ну, у нас... у них общие философские проблемы... Так что с ними переписывались, вместе стали переписываться. А потом с Мостовыми познакомились, они приезжали сюда, у Риты здесь родители были, и они где-то осенью там отдыхали, они к нам в Лугу приезжали. Вот мы тогда в 85-м году, наверное, уже и познакомились так, реально. А с Вайлями - тоже тогда же, наверное, чуть пораньше; когда вот мы из ссылки возвращались, а Вайли возвращались - тоже в 72-м году - из ссылки: у них по второму сроку была ссылка только, они возвращались и они переехали в Смоленскую область... мы к ним заезжали во всяком случае... Мы по переписке были знакомы, а тут встретились - так как-то мы... Вообще, честно говоря, так вот новых людей... у нас обычно круг институтский был, и нам казалось, что новые люди... ну, очень трудно было сходиться, потому что, вы знаете, постоянно было чувство такое: а не чужие ли... да. Ну, из московских как-то немножко просто у нас другой был дух, немножко, настроение было немножко другое. Вот с Ариной мы, пожалуй, были в более близких таких... Хотя некоторые отношения... Мы с трудом переварили связь с заграницей, между ней... вот я, например. Ну как, это просто у нас... ну вот такое было.  А они, вообще-то, вышли раньше, и поэтому... Т.е. как-то все внутри... казалось так, вообще-то, вроде не наше. Ну потом мы все это нормально восприняли, просто, я говорю, вот очень меня как-то... ну, все это, видно, сказывалось - вся жизнь, воспитание, да, и, видно, как-то, несмотря ни на что, на противостояние этому строю, как-то... пропаганда, видно, действовала отлично... А там легче все это: выходили на контакты на все эти... А мы как-то так еще... постепенно это все преодолевалось... Потом, из лагерей выходили - конечно, там чего только... много, конечно, кругозор еще расширился. Во-первых, ребята рассказывали; потом, выходили уже, мы встречались со многими женами; через Москву ехала - так это как пересылочный пункт был всех жен. Там мы встречались тоже, у Арины с массой людей встречаешься...


В: А у Арины в доме - это был какой-то такой, что ли, перевалочный пункт? Открытый дом?


О: В общем, да, да. Дом был открытый, да. У нее там, у Людмилы Ильиничны, это вот Аликина мама, там бывало, там всегда какие-то... кто только там ни встречался. Когда-то вот я к Ларисе приезжала - вот еще только шел процесс Гинзбурга - я туда ... тоже какая-то коммуналка, где-то там какая-то комната, народ собрался какой-то самый разный, кого там только не было... Ну масса людей, которых... вот ты с ними встретился где-то, пообщался, тебя все спрашивают, как ты там съездила, или, наоборот: едешь - что там да как...


В: Это в основном была женская солидарность по поводу арестов?


О: Да, но там не только женская, там масса народу было - таких, которые фактически диссиденты там были. Кто просто чем-то помогал, кто участвовал, очевидно, в "Хрониках", во всех этих... Кто-то читал какой-то самиздат, где-то что-то появлялось всегда; тебе дадут что-то почитать, прочитаешь... Т.е., конечно, через Москву ехал - обязательно заезжал, а еще тебя куда-нибудь сводят, в дом какой-нибудь...


В: Я еще хотела спросить про жену Шихановича... А, да, я спрашивала, с кем интересным мне поговорить из Москвы... и она сказала про Шихановича.


О: Ну, я не знаю... Ну, Шиханович - мы так, хорошо знакомы, а так я не знаю...


В: А они сейчас здесь, или..?


О: Ну в Москве они, в Москве конечно.


В: А какое это дело... Меня именно женщины интересуют.


О: Ну с ней можно поговорить; у нее дочка большая достаточно, прошла все это, уже взрослая, когда с папой все было... Там же было сначала... забыла, с чем связано, но его потом в психушку посадили, так вот, через это он прошел, первое начало было.


В: Это не еврейское дело?


О: нет, нет... Ну у Валеры потом спрошу, сейчас забыла, как это дело... А потом последние дела.. ведь он же в 87-м освобождался, в 83-м году; это уже остатки последние "Хроники", конец когда был, в 83-м году его посадили. Это уже позже, последние посадки уже. Мы у Шихановича дважды на обыски попадали с маленьким Вовкой. Вовка у меня два обыска прошел.


В: Он у вас родился в ссылке там, да?


О: Ну он родился в Ленинграде вообще, но в ссылке... Т.е. я поехала в 82-м, в 85-м мы из ссылки, в 84-м... я просто рожать поехала в Ленинград. Я уехала после Нового года сразу. Вот 11 января он родился, а в июне мы уехали туда. Т.е. на полгода у меня дочка поехала учиться туда, я собрала, Вовка родился, а потом мы в июне вернулись в ссылку, еще год у нас оставался. Ну, просто во-первых, тут... ну и рожать просто мы решили, что лучше в Ленинграде; потом, мне надо было все равно как-то в Ленинграде появиться, и все... И мы так посчитали, что лучше родить в Ленинграде. И потом, конечно, с маленьким ребенком, условия же разные: там же у нас холодный дом такой... ну, жили бы, конечно, если бы не было другого варианта, можно и там было, конечно, но просто нам... И потом, так все равно необходимо нам в Ленинград было... поэтому мы так решили, что... А, ну да, а еще потом я ездила с ним, с маленьким Вовкой, я ездила в Москву - в декабре. Я раз в полгода ездила, как-то обязательно. Я ездила - вот у Арины была еще... и в Ленинграде появлялась - но это просто я уже так появлялась. Потом вернулась, а потом мы уже... На зимние каникулы мы как-то так ездили...


В: Скажите, пожалуйста, что вы думаете о предназначении женщины, о роли женщины в обществе, в семье?


О: Ну в каком смысле?


В: Ну вот: что важно для женщины, как бы какой она должна быть, - как это для вас, и вообще, как вы считаете в целом? Вот, например, есть точка зрения, что место женщины на самом деле там - у плиты; очень многие, по крайней мере, так думают, что больше ничем она быть не способна. Или - это самое главное, что женщина...


О: Вы знаете, я вообще-то...


В: Или вы просто не думали об этом?


О: нет, дело не в этом. Я просто считаю, что женщина - конечно, для женщины семья очень важно. И мне кажется, что если она, к сожалению, бывает, что остается одинокой, это не совсем нормально... ну как: это ее несчастье. Ну бывает, быть может и счастливы каким-то своим... Я считаю, что женщина - роль в семье ее большая: от нее зависит, как складывается и вообще семейная жизнь (ОБРЫВ ЗАПИСИ)

... в семье? Ну что просто у плиты - нет, конечно, нет, потому что... ну, я не знаю, бывают такие семьи, конечно, где женщина так, а муж так; мне кажется, что должны быть общие интересы и общие в смысле воспитания детей, в общих и в таких... ну в каких-то делах - не обязательно же все политикой занимаются, люди там и своими какими-то, другими делами занимаются, все равно у них должны какие-то общие интересы... Но вот обстановка в семье, она зависит, мне кажется, в первую очередь от женщины: она должна уметь найти, когда какие-то моменты - сгладить, как... Ну вообще, мир и покой от нее, все идет... И умение не вступать в конфликты из-за каких-то мелочей; это у всех бывает, всегда как-то...


В: Гармоничное начало должно идти...


О: Ну, от женщины, конечно, это все и зависит... Ну вообще, женщина должна, я хочу сказать, что вот когда у меня мужа посадили, я единственное могла сказать, что вот три года мы прожили - и вот не было сожаления ни о каких моментах таких вот... И я считаю, что это очень важно. И потом, я не хочу сказать, что у нас всегда все так складывается, но как-то... - ну и от мужчины тоже зависит, конечно. Любовь - это одно, когда ухаживают, это одно, а в семье - это уже немножко другое. Как говорится, такая увлеченность - это одно, а в семье - быт, он, конечно, очень мешает, надоедает, и детей - очень хорошо их иметь, да, но все это... и устаешь, и тяжело... но в общем, когда это как-то совместно, это легче преодолевать. Потом, хорошо, когда люди умеют вместе найти что-то общее: вот, начиная от каких-то... даже что волнует - и жизнь в стране, политика... и отдых такой чтобы интересовал, что-то... ну, общих интерес их к культуре какой-нибудь, литературе, искусству, все это... есть что обсудить, конечно... Ну, люди в семье - они, потом, друг за другом как-то тянутся, потому что одного одно интересует, другого другое, если человек умеет выслушать, так тогда и будет какое-то... Не знаю... нет, но вообще я хочу сказать, что меня-то, конечно, роль у плиты никогда не устраивала такая, поэтому все... Работа - я не скажу, что у меня работа такая вот... такую работу я себе и представляла; мне казалось, может быть, интересна была какая-то научная работа, еще чего-то... Вот так вот сложилось, что у нас производственная работа... она иногда надоедает, там все... но так вот у меня... я к работе более... ну я считаю, что то, что каждый свою работу делает, надо делать хорошо - и тогда как-то и интересно то, что ты делаешь, чтобы у тебя получалось. Хотя, рутина - тоже, может быть, не очень интересно... Но я к работе нормально отношусь. Валерка, например, у него работа - это вторично, у него еще вот такая творческая до сих пор: он все равно же пишет и статьи, и работы у него какие-то сделаны, написаны; и он, кстати, и в лагере там писал, потом вышел - он это переписывал, обрабатывал свои работы. Т.е. всю жизнь у него творчество такое вот, так уж у него вот получилось, что ему приходится работать на том же заводе... Т.е. это для него не является, а для меня эта работа - она уже как такая...


В: Важная часть...


О: ну в общем, да, наверное.


В: А как вы думаете, как это отразилось на детях, что это была такая диссидентская семья; потому что в школе, допустим, все-таки говорили одно, вот школьная идеология - и то, что дома говорили, что дома совершенно другие взгляды, чем они видят во всем внешнем мире?


О: А знаете, вот интересно. Дело в том, что когда... ну, дочка сначала росла, дело в том, что мы, конечно, во-первых, мы не знали, что там, как там дальше-то повернется; и потом, в любой момент... мы отлично понимали, что чисто, прямо политической деятельностью заниматься даже вот так, на глазах у КГБ, это... все люди, вышедшие, они же хорошо просматриваются. Поэтому... дело в том, что мы, например, не хотели, чтобы дочка как-то там... или к нам пошли какие-то претензии, что мы... ну, что она бы говорила некоторые вещи, которые иногда можно услышать дома... Но я думаю, что в ее воспитании наша школа - она сыграла отрицательное отношение к той же пионерской организации или к чему-нибудь; она же была и пионеркой... в общем-то, правда, достаточно поздно, но она одна из последних, она все-таки вступила в комсомол... Мы никогда ее не удерживали от этого, т.е. не стремились официально так как-то влиять... Так, как хочешь, вот так. Потому что здесь была палка о двух концах: с одной стороны, нам не хотелось бы, допустим, чтобы она уже вступала в комсомол, а, с другой стороны, это года - период, когда это еще важно было для поступления, во-первых, прием в комсомол. Потом, ну как она сама себя ощущает... Она училась в школе - интернат математический, вот этот, при университете. Ну, она уже всю эту обстановку знала, но потом как-то она и еще одна девочка, которая там у них верующая была, они в последний момент все-таки вступили: они долго не вступали, там восьмой класс весь нет, девятый - где-то в середине девятого класса, во второй половине - последней, по-моему, все-таки вступили, так решили, вступили. Мы как-то уже спокойно, когда она вступала: ничего, здесь проблем не было. Но ее отрицательное отношение - так школа, она сама так воспитывала. Когда она приходила там, всякие субботники, которые мы за субботники не считала, но если они там работают - пусть работают, но если они там... ну, соберут там, а потом это куда-то выбросится... Ну в общем, короче говоря, школа - она делала все для того, чтобы ребенок отрицательно относился к окружающей... Школа очень загнивала, конечно, ужасно загнивала школа. И конечно, здесь ко всему происходящему ее не надо было особо и воспитывать.


В: Но дети читали книжки, которые вы читали, - да? - уже когда...


О: Ну, книжки - какие книжки? Дело в том, что то, что происходило, это обсуждалось; и потом, дома это достаточно, так как она знала уже, что происходило, мы поэтому спокойно говорили, но некоторые вещи мы так иногда... может быть, они там не особо... Потому что, кто знает, дети же по-разному воспринимают; потом будет где-то скажет в какой-то среде... Это, конечно, постоянно присутствовало - какая-то опаска за детей... А дети росли - потом еще, вот Маринка у меня росла, она помладше была; вот Аня Гаенко, потом дети там... ну, постарше, но они как-то встречались все вместе. Потом они уже в таком возрасте, когда уже в старшие пошли, они уже отлично сами друг с другом все это обсуждали. Потом у них уже свое восприятие мира пошло...


В: А она вышла замуж тоже, по-моему, сын у нее, муж... как вот..?


О: Ну, она... да, ну как... он не совсем немножко так, потому что он сам из семьи диссидента, но родители разошлись тогда, когда он совсем маленький был, так что... Ну, это среда - полу такая диссидентская была... Он сын вообще Квачевского, но там они разошлись довольно рано, он маленький совсем был; там была другая семья, но там... ну они тоже это все... А познакомились чисто случайно, потому что он учился в одном классе вот с Таней Гаенко, подругой, вот как-то так круг замкнулся, самостоятельно. Ну, они кругом - тут это были разговоры уже обо всем: время такое было.


В: Сейчас ваше отношение к вере: это имеет какое-нибудь значение для (..)?


О: Для меня - нет, я неверующий человек. С уважением отношусь ко всем так вот... Мне очень... как сказать, всегда меня как-то интересовало, как люди к этому делу приходят, насколько... Особенно, когда люди неверующие, вдруг так приходят к какой-то вере. Но так для меня... Ну чисто просто такой интерес - скорее, культурный... Как моя свекровь говорила, "как бы я хотела быть верующей", потому что "ой, какая счастливая Ксения Ивановна (это Сережина мама), вот она верующая, у нее есть что-то вот такое... а вот когда так..." Нет, к вере мы никакой как-то... нет у меня никакого такого отношения.


В: Вы можете назвать три каких-нибудь общественно-политических события, которые были для вас важными - в нашей стране, или за рубежом, оказали какое-то впечатление, что-то значили для вас? - если они есть, такие.


О: Общественно-политические события, да?.. Ну, в каком смысле...


В: Их может и не быть, на самом деле...


О: Нет, ну крупные события, конечно, начались, когда началась перестройка: не столько даже сама перестройка... Вообще, было очень, конечно, большим событием, наверное, выход "Покаяния" - фильма, и вообще, какое-то такое настроение. Потому что не казалось нам, что мы вообще-то так доживем, до таких вот перемен. И считай, что это - наверное, 87-й год был, да? - когда начали выпускать... это было большим, конечно, т.е. я чувствовала, что пошли какие-то перемены в обществе. Потом 89-й год был очень существенный, когда первые выборы, вообще вот этот вот первый съезд такой вот... Потом, конечно, был 91-й год крупным событием. Октябрь на меня не произвел такого впечатления, а август 91-го - да, было очень так... Поэтому этот период вообще, сейчас вот, он шел очень напряженно, с такими событиями: конечно, Вильнюс был очень тяжелым событием, такое, которое тоже произвело впечатление. Пожалуй, все, что было в прошлом, тогда была Чехословакия, все это уже как-то отошло, наверное, в дальнее. А сейчас период перестройки, такие бешеные темпы... когда вдруг... Да, первое событие - вот, выпустили Сахарова. Даже вот не смерть Марченко: смерть Марченко просто была так... ну это почти все одновременно было, но просто вот, как... просто была обида какая-то... Потом выпустили Сахарова, стали выпускать этих самых зэков - это, конечно, было... какой-то сразу сдвиг, что-то перевернулось. Потому что сначала было все - в журналах там, во всем этом, потихонечку появлялось это... было как-то хорошо, но как-то не было еще такого ощущения, что все-таки что-то будет, произойдет, или так вот... А когда... 89-й, 90-й, вот этот, с 89-го по 91-й, наверное, это вот таким вот - массивно очень шло, очень активно. Сейчас не так... сейчас не так.


В: ну как вы думаете, есть в перестройке какая-нибудь роль таких вот людей, как вы?


О: Да конечно, конечно есть. Многие сейчас вспоминают шестидесятников, все, но диссидентское движение - оно же, волей-неволей, это же все, весь самиздат, все это... сейчас вот послушает вот этих - из "огоньковцев", тех, других: они все этого касались, у всех это все проходило. И все потом пошло, сначала самиздат здесь, потом тамиздат, т.е. пошли вот эти книги, того же Солженицына, и вообще, потом... да даже эта вся наша ХХ века классика вся эта, такие книги, которые ты тогда... вот приходишь там, читаешь - ну, заграничное издание - и уже вроде бы и ничего в голове... в 80-е годы. И сейчас вот, когда люди рассказывают там об этом времени, они все через это проходили; смотришь, "ГУЛАГ" читали - дай бог, сколько людей... да? Конечно, это все... и "Хроники" эти существовали, и где-то кому-то попадались, и где-то... создавали общий настрой в обществе. Да, были такие, которые шли в лагеря - так если бы их не было, так и в "Хрониках" писать нечего было бы. Потом, люди по-разному смотрели: и татарское движение, и потом эти все... Западная Украина; все националисты, которые прошли через лагеря, все там со всеми познакомились, с их женами, со всеми этими событиями. Конечно, были и армяне, и литовцы, и прибалты все там. У нас же Валера Смолкин был потом в Вильнюсе, он жил - и он во все это литовское движение... активно принимал участие... с литовцами вместе. И когда там над Ковалевым был процесс, он все бегал там тоже, хотя... И потом, конечно, у нас... и я думаю, что и наши взгляды влияли на тех же... Там же сейчас есть крайние националисты, а там из этих ребят многие же так... они вот, пройдя через советские лагеря, столкнувшись со всеми, они вот были... ну, весь народ, который выступал против существующего строя, та же наша группа и другие группы, они же к той же Прибалтике, к самостоятельности, относились же с таким - чувством понимания всего этого, т.е. они видели, что здесь нет никакого такого шовинизма. Поэтому... Вот мы же ездили в Львов... наверное, в 89-м году мы и ездили, вот в Западную Украину как раз; ну мы просто хотели Львов давно посмотреть. И там встречались со своими, кто сидел, из РУХа этого. Вот, у них свои там идеи, все это нормально, у нас хорошие контакты, нормальные, и можно спорить по вопросам, вещам крайним таким, есть такие... Нет, конечно, вносило, диссидентское движение внесло свое... И на волне того, что происходило, уже Сахаров возник: он же как бы... он потом создавал, он возник тоже так же, группа вокруг. И все эти вот - крупная интеллигенция. Конечно, хорошо, когда люди имели такой вес и положение, они... правда, с ними тоже расправлялись, - чем вот просто простые инженеришки, которые не имели такого веса. Конечно, там им приходилось считаться с тем же Сахаровым. Хотя они плевали и на этих. Потом, была масса интеллигенции, которая... кто-то что-то помогал, кто-то деньги носил, где какие имели; иногда, как говорят, я так не знаю, достаточно большие взносы давали. Фонды-то сначала внутри здесь возникли, потом уже там, помогали оттуда - и уехавшие, и все... Потом... и на фоне всего этого и еврейское все движение возникло: могло возникнуть просто потому, что... а потому что это (.) застой и уже государство разваливалось потихонечку, оно не могло уже... Хрущев сыграл большую роль в этом деле в свое время, потому что вот этот тоталитаризм уже был разрушен - и уже в этом виде не сохранить было.


В: Спасибо. 

